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Q uizá no haya enseñanzas de Jesús 
más radicales y contraculturales 
que las que proclamó al comien-
zo mismo de su ministerio en el 

llamado Sermón del 
Monte. Las bien-
aventuranzas son 
la carta magna del 
cristianismo. Casi 
todos las admiran, 
aunque no todos las 
entienden y muy po-
cos las viven.

Los “bienaventu-
rados” son los ciu-
dadanos del Reino 
de los cielos, que se 
basan en principios 
totalmente diferen-
tes de los principios 
de este mundo. Al-
gunas versiones de 
la Biblia traducen 
makarios como “di-
chosos”, “felices”, o “afortunados”; otras, 
como “bienaventurados”. En el español de la 
calle, diríamos que a esas personas “les irá 
bien” o que “cuentan con el favor de Dios”. 
En ese contexto, las bienaventuranzas de 
Jesús indican que a los que buscan prime-
ramente el Reino de Dios a la larga les irá 
bien, porque cuentan con su favor.

 Ahora, hay algunos conceptos erróneos 
con respecto a estas bienaventuranzas. 
Algunos creen que se refieren a diferentes 
clases de personas: los pobres en espíritu 
por un lado, los mansos por el otro, los 
pacificadores como otro grupo separado, 
etc. Sin embargo, la intención de Jesús en 
el Sermón del Monte fue que estas caracte-
rísticas debían ser manifestadas por todos 
los cristianos, no unos pocos que tienen 
solo una de ellas.

 Además, estas características o virtudes 
no tienen que ver primariamente con los 
dones (que sí son exhibidos aquí y allá por 
algunos que reciben determinado don), 

sino que se refieren 
primariamente al 
carácter y, por lo 
tanto, deben ser 
manifestadas por 
todos los seguidores 
de Cristo. Están más 
relacionadas con el 
fruto del Espíritu y, 
por ende, no son el 
resultado de nuestra 
tendencia natural, 
sino de la manifes-
tación sobrenatural 
del Espíritu Santo en 
nuestra vida. Sin em-
bargo, este sermón 
no debe volcarnos a 
la búsqueda de una 
perfección legalista. 

Tal como lo dijo el escritor Leon Tolstoi, “la 
prueba de la observancia de las enseñanzas 
de Jesús es nuestra conciencia del fracaso 
en lograr una perfección ideal. No se puede 
ver hasta qué punto nos acercamos a esta 
perfección; todo lo que vemos es hasta qué 
punto nos desviamos”. 

 Pero, volvamos al asunto de la contra-
cultura. Es claro que Jesús quiso contrastar 
el estilo de vida del ciudadano del Reino 
de Dios con el de los ciudadanos de este 
mundo. J. B. Phillips se atrevió a imaginar 
cómo habrían sido las bienaventuranzas si 
hubieran sido escritas según los principios 
de este mundo: 

Felices los ambiciosos: porque prosperan 
en el mundo.

Felices los endurecidos: porque nunca 
permiten que la vida los hiera.

Felices los que se quejan: porque acaban 
saliéndose con la suya.

Felices los indiferentes: porque nunca 
se preocupan por sus pecados.

Felices los que esclavizan a los demás: 
porque consiguen resultados.

Felices los conocedores del mundo: porque 
saben por dónde ir.

Felices los que causan problemas: porque 
hacen que los demás tomen nota de ellos.

La sociedad moderna vive según las nor-
mas de la superviviencia del más fuerte. “El 
que muere con más juguetes gana”, puede 
leerse en algunas calcomanías. Y la verdad 
es que vivimos en un mundo donde el otro 
es solo un obstáculo para mis propios obje-
tivos, donde para ascender no importa usar 
la cabeza del otro como escalón para trepar. 

Jesús trastoca la apreciación de valo-
res. Llama bienaventurados, o dichosos, 
o felices a quienes el mundo considera 
desdichados. En el discurso del Evangelio, 
son bienaventurados los pobres, los que 
lloran, los perseguidos por defender la 
justicia, los misericordiosos, las personas 
de sentimientos limpios y quienes luchan 
por la paz. Es que el evangelio dejaría de 
serlo si no rompiera con los principios de 
este mundo, que está gobernado por “el 
príncipe de las tinieblas”. 

Al reflexionar en las bienaventuranzas 
este mes, seamos desafiados a ir contra la 
corriente de este mundo y manifestar los 
principios del Reino de Dios. Si nuestra 
ciudadanía verdaderamente está en los 
cielos, entonces manifestemos los valores 
de lo Alto. RA

Jesús y la contracultura

MARCOS BLANCO: Pastor, Magíster en 
Teología y director de la Revista Adventista.

JESÚS TRASTOCA 

LA APRECIACIÓN 

DE VALORES. 
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DICHOSOS A LOS 

QUE EL MUNDO 

CONSIDERA 
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 1 IMAGEN, 1.000 PALABRAS  | Pablo Ale | pablo.ale@aces.com.ar

Crédito de foto: Tim Laman / National Geographic

Vivir en las alturas

Tentado por el fruto de una higuera 
estranguladora, un orangután 
de la isla de Borneo (Indonesia), 
de la foto, realiza una acción 

épica: se eleva hasta los treinta metros 
del tronco del árbol. Pudiendo alcanzar 
un peso de hasta noventa kilogramos, 
los orangutanes son los animales más 
grandes del mundo que viven en lo alto 
de los árboles.

La mayor parte de la dieta de estos ani-
males consiste en diferentes tipos de frutas. 
Memorizan dónde crecen en las diferentes 
temporadas y luego regresan a los lugares 
año tras año para alimentarse de ellas. Estos 
orangutanes viven en las alturas. Allí no 
solo encuentra alimentos; también está a 
salvo de predadores y cazadores. Vivir en 
las alturas siempre trae ventajas.

Tentada por el fruto del árbol de la vida, 
Eva cedió a la tentación. Luego, lo mismo 
hizo Adán. Esaú se rindió ante un guiso de 

lentejas (con lo que me gustan las lentejas, 
creo que –en su lugar– tal vez yo hubiera 
hecho lo mismo). Muchas veces en la Biblia, 
la comida siempre está relacionada con la 
amabilidad (se recibía o agasajaba a los 
visitantes con alimentos), la temperancia 
(se recomienda tener equilibrio tanto en 
el comer como en el beber) y la obediencia 
(hay alimentos que Dios recomienda no 
consumir dado que nuestro cuerpo es el 
templo del Espíritu Santo).  

Y también la comida está presente en 
una de las historias más conmovedoras 
y misericordiosas de la Biblia: cuando, 
luego de un desobediente periplo lejos 
de su hogar, el hijo pródigo regresa y su 
padre hace matar el becerro gordo para 
celebrar el perdón, la llegada de su amado 
retoño extraviado.

Sin embargo, hay un tipo de comida que 
es más  trascendente. Es la que aparece en 
los dichos de Jesús, registrados en Juan 

4:34: “Mi comida es que haga la voluntad 
del que me envió, y que acabe su obra”. 
Como el orangután asiático, nuestro de-
safío diario es vivir en las alturas. A veces, 
esto se vuelve complicado, debido al peso 
del pecado que nos asedia. Más allá de 
todo, debemos elevarnos, subir, crecer. 
Obedecer los mandatos divinos siempre 
será lo mejor para nuestra vida.

 “El Redentor del mundo acepta a los 
hombres tales como son [...] y no solamente 
los limpiará de pecado y les concederá 
redención por su sangre, sino también 
satisfará el anhelo de todos los que con-
sientan en llevar su yugo y su carga. Es 
su designio dar paz y descanso a todos los 
que acudan a él en busca del Pan de vida. 
Solo nos pide que cumplamos los deberes 
que guíen nuestros pasos a las alturas 
de una felicidad que los desobedientes 
no pueden alcanzar” (Elena de White, El 
camino a Cristo, p.  46). RA



MISCELÁNEA

JUNIO 2017  |  RA.EDITORIALACES.COM6  •  6  •  

“Tú guardarás en completa paz a 
aquel cuyo pensamiento en ti perse-
vera; porque en ti ha confiado” (Isa. 26:3)
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Según un estudio realizado en In-

glaterra en marzo de 2017, los libros 

impresos en papel siguen en alza, 

mientras que los libros en formato 

electrónico están declinando, al menos 

en el mercado inglés. Según el estudio, 

esto se debe a que, en gran manera, las 

nuevas generaciones están prefiriendo 

el papel a las pantallas.

Libros para niños

Libros generales

-4%
Ebooks

Fuente: Nielsen Book Research UK.

CARTAS Y MANUSCRITOS, tomo 1
Elena de White

Este tomo contiene todas las páginas conocidas 

de las cartas y los manuscritos de Elena de White por 

un período de quince años (1845-1859), dispuestas 

en orden cronológico y con notas aclaratorias. Incluye 

cartas, registros en diarios personales, manuscritos 

y transcripciones de lo que ella expresaba mientras 

estaba en visión. Las notas proveen un fascinante y 

novedoso nivel de iluminación del texto.

Es una obra compleja pero de fácil abordaje, 

gracias a los recursos que presenta: índice cronológico 

de las cartas, los manuscritos y las publicaciones 

de Elena de White; resumen biográfico de la vida 

de Elena de White; relación literaria entre obras 

publicadas e inéditas de Elena de White; una guía 

para saber cómo interpretar las cartas y los manus-

critos de Elena de White; lista de ilustraciones; árbol 

genealógico de Jaime y Elena de White; entre otros.
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ERTON KÖHLER: Pastor adventista y 
presidente de la División Sudamericana.

Cambios discretos

Usted debe conocer bien aquella 
ilustración de los sapos que pare-
cían expertos y por eso escaparon 
de una olla de agua caliente, pero 

entraron cómodamente en otra de agua 
fría, que estaba sobre el fuego. Sin darse 
cuenta, fueron adaptándose al cambio de 
temperatura, hasta que ya no resistieron, 
y terminaron muriendo.

A pesar de su simplicidad, la misma ilus-
tración sirve para mostrar cuán fácil es 
rechazar el pecado cuando muestra la cara, 
pero es mucho más fácil ser engañado cuando 
el enemigo disfraza sus intenciones. En el 
pasado, Satanás fue más directo, y atacó al 
pueblo de Dios mostrando claramente su 
maldad. Pero la sangre de los mártires fue 
como fecunda semilla para el crecimiento de 
la iglesia. Por eso, hoy la estrategia es otra. 
En vez de la confrontación, busca la acomo-
dación. Va introduciendo discretamente sus 
ideas, de modo que los cambios ocurran de 
manera casi imperceptible. El alerta es claro: 
“Hay elementos invisibles que obran para 
hacer que lo falso aparezca como verdadero; 
los errores están vestidos con una túnica 
engañosa para inducir a la gente a aceptarlos 
como esenciales para obtener una educación 
superior” (El ministerio médico, p. 138).

Son cambios discretos, rápidos, dirigidos 
especialmente a las nuevas generaciones, y 
que están conduciéndonos vertiginosamente 
hacia una condición preocupante. Al final, 
“las corrientes del pecado son muy suaves 
para ser percibidas, hasta que se vuelven 
muy pesadas para ser quebradas” (adapta-
do de Warren Buffet). Si no despertamos a 
tiempo, “lo que no venzamos nos vencerá 
y determinará nuestra destrucción” (El 
camino a Cristo, p. 29).

¿Ha notado cómo estas modificaciones 
transformaron las dos principales celebra-
ciones relacionadas con Jesús? La Pascua 
disminuye su relación con la muerte de 

Cristo, y hoy muchas veces es representa-
da simplemente por conejos y huevos de 
chocolate. La Navidad, que simbólicamente 
representaba el nacimiento de Cristo, hoy es 
representada por Papá Noel y sus regalos. 
Hasta los pesebres, comunes en esta con-
memoración, prácti-
camente desaparecie-
ron. Fueron cambios 
que sucedieron casi 
imperceptiblemente, 
con el paso del tiempo, 
y hoy están totalmen-
te establecidos.

Hay otros cambios, 
bíblicamente aún más 
significativos, que 
están ocurriendo de 
manera discreta. Y de-
bemos protegernos 
contra ellos. Algunos 
ejemplos:

1. El cambio del día sábado como día de 
adoración, a día de recreación. Las actividades 
espirituales del sábado se van concentrando 
cada vez más en el programa de la mañana, 
y el resto del día es usado para la familia, 
el sueño y la recreación. Algunas de estas 
actividades son positivas y necesarias, pero 
no están orientadas al crecimiento espiritual, 
verdadera razón de la existencia del sábado. 
Va perdiendo su significado.

2. El cambio de un matrimonio permanente 
a un matrimonio conveniente. El compromiso 
bíblico de “hasta que la muerte los separe” va 
siendo sustituido por “hasta que cualquier 
otro interés los separe”.

3. El cambio en la visión bíblica del sexo con 
la persona correcta, de la manera correcta 
y en el momento correcto, por el sexo con 
cualquier persona, de cualquier manera y 
en cualquier momento. A partir de allí, de 
manera rápida, están multiplicándose las 
opciones y las conceptualizaciones sexuales.

4. El cambio de la creencia en el relato de 
la Creación a la visión de una simple ilus-
tración. Cuando el relato de Génesis 1 y 2 es 
tomado y tratado de forma alegórica, todo 
el mensaje bíblico queda comprometido, 
especialmente el surgimiento del pecado, la 

salvación, el sábado, la 
familia, la sexualidad 
y, especialmente, la 
Segunda Venida. Des-
pués de todo, quien no 
cree en la Creación no 
será capaz de creer en 
la Recreación.

5. El cambio del 
enfoque externo al 
interno. Estamos con-
sumiendo nuestras 
energías cuidando 
de nosotros mismos, 
mejorando nuestra es-
tructura, aumentando 

nuestra comodidad, preparando programas 
espectaculares, resolviendo problemas 
de relaciones, creando un ambiente más 
protegido. Y terminamos olvidando que no 
somos una colonia de vacaciones, sino un 
ejército en el campo de batalla. No estamos 
en el mundo para descansar, sino para salvar.

Al fin y al cabo, todo se concentra en el 
cambio discreto de las prioridades del Cielo a 
los intereses de la Tierra. Ante este inmenso 
desafío, el consejo inspirado es simple y 
eficiente: “Velad y orad” (Mat. 26:41), pues 
solo así “el verdadero cristiano permanecerá 
firme como una roca, con su fe más fuerte 
y su esperanza más radiante” (El conflicto 
de los siglos, p. 660). RA

SI NO 

DESPERTAMOS 

A TIEMPO, 

‘LO QUE NO 

VENZAMOS NOS 

VENCERÁ...’ ”
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75 AÑOS DE AMOR Y 
SERVICIO

Los esposos Lucas Schulz y Melida Hein ce-
lebraron sus 75 años de casados (Bodas de 
Platino) el 7 de abril pasado. Cuando se casaron, 
en 1942, esperaban que Jesús vendría pronto 

y que difícilmente el mundo duraría mucho más que sus 
Bodas de Plata (25 años). La ceremonia de casamiento tuvo 
lugar en Posadas, Misiones (Rep. Argentina), y el pastor 
oficiante fue Niels Wensell. Lucas (97 años) y Melida (95 
años), junto a las familias Schulz-Hein, agradecen a Dios 
por haberles permitido escribir una tan larga y hermosa 
historia de amor y de servicio. En el transcurso de su vida, los 
esposos Schulz han tenido la alegría de educar a sus cuatro 
hijos, y de guiarlos en el servicio del Señor y de la iglesia. 
Hoy tienen once nietos, veinte bisnietos y un tataranieto.

Comenzaron a trabajar en Misiones, Rep. Argentina. En 
el interior de ese territorio, los Schulz participaron de la 
creación y el desarrollo de la Colonia Oasis y de la ciudad 
de Jardín América, en los años ‘40. Luego, las instituciones 
adventistas se beneficiaron con los servicios de los Schulz. 
Primero trabajaron en el Colegio Adventista del Plata (Entre 
Ríos, Rep. Argentina), continuaron en Alimentos Granix 
(Buenos Aires), posteriormente en el Sanatorio Adventista 
del Plata (Entre Ríos, Rep. Argentina) y finalmente en el 
Sanatorio Adventista de Noreste Argentino (Misiones, Rep. 
Argentina). 

Los familiares de Melida y Lucas Schulz alaban a Dios por 
todos estos años de amoroso cuidado, y por el testimonio de 
amor y servicio fiel que ellos han legado a sus descendientes 
como padres, abuelos y bisabuelos; como también el testi-
monio brindado por ellos a los miembros de la iglesia y las 
comunidades con las que se han relacionado. RA

NOTA HISTÓRICA

DANIEL PLENC: Pastor, Doctor en Teología y profesor de la 
Universidad Adventista del Plata | danielplenc@gmail.com

LA ESPERANZA Y LA FELICIDAD
RESPONDE: MARIO PEREYRA, DOCTOR EN PSICOLOGÍA, 

PSICOTERAPEUTA, PROFESOR UNIVERSITARIO Y ESCRITOR. 

1- ¿QUÉ ES LA PSICOLOGÍA DE LA ESPERANZA?
Se trata del estudio psicológico científico de la esperanza y la desespe-

ranza. Hay una Teología de la Esperanza, una Filosofía de la Esperanza, como 

también una Sociología de la Esperanza. Al estudio científico de la esperanza 

se lo denomina Elpidología (derivado del griego, “estudio de la esperanza”). 

La psicología estudia cómo la esperanza se relaciona con las emociones, los 

pensamientos, y de qué manera se manifiesta en la conducta y en las relaciones 

interpersonales. Desde la década de los años ‘90 creció el interés sobre esta 

disciplina y se incrementó en los años del presente siglo, gracias a la aparición 

de una nueva tendencia psicológica que se llama Psicología Positiva.

2- ¿CÓMO SE RELACIONA CON LA FELICIDAD?
Una gran cantidad de investigaciones ha encontrado que el optimismo po-

tencia la felicidad. Las evidencias empíricas demuestran que los esperanzados 

evidencian más altos niveles de felicidad, calidad de vida, satisfacción con la vida, 

revelando que viven más y mejor. Además, quienes miran el futuro en forma 

positiva afrontan las dificultades de manera más eficiente; es decir, resuelven 

mejor los problemas y luchan mejor contra las enfermedades. Hay muchos 

estudios con pacientes con trastornos cardíacos, con sida o diferentes tipos de 

cánceres, y para todos ellos, los esperanzados tienen un mejor desempeño. 

3- ¿QUÉ ESTRATEGIA ES EFECTIVA PARA ALCANZAR 
UN ESTADO DE FELICIDAD, O BIENESTAR? 

Hay muchas estrategias para mejorar los niveles de felicidad en forma 

permanente. Con respecto a la esperanza, los especialistas aconsejan tener 

y mantener una actitud optimista, pensar de manera positiva, creer que 

siempre hay una solución para los problemas y que con la ayuda de Dios se 

podrá superar la adversidad. 

Especialmente, es muy bueno cultivar la esperanza trascendente; la creencia 

en una vida feliz más allá; que la historia humana tendrá un final feliz, de la 

cual cada uno podrá participar. Esa forma suprema de la esperanza tiene una 

capacidad extraordinaria para transformar todos los males en algo positivo. 

La estrategia consiste en depositar la fe en Dios y en sus promesas.  RA

CON EL ESPECIALISTA
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Entre el Pacífico y el 
Atlántico

Un agricultor adventista anotó en 
su diario personal algunos datos 
importantes para la historia de la 
iglesia en la República Oriental del 

Uruguay. Tengo una copia de ese registro, 
del que transcribiré solo algunas palabras:
• Jueves 8 de mayo de 1924: “Llega [el 

pastor] Krieghoff, y por la tarde [el pastor] 
Sherman. De nochecita, llueve”.

• Viernes 9 de mayo de 1924: “De tarde hay 
una reunión en casa, para preparación 
de los que quieren tomar el paso de ser 
bautizados”.

• Sábado 10 de mayo de 1924: “Por la mañana 
se hace la Escuela Sabática. Hay unas 45 
personas, y como 30 visitas. De tarde, una 
predicación, y después se va al arroyo a 
efectuar el rito del bautismo”.

• Domingo 11 de mayo de 1924. “De mañana 
hay una reunión con el Hno. Krieghoff y 
el Hno. Sherman, para realizar [organizar] 
una iglesia [...]”.

De esta vivencia informó el propio pastor 
Krieghoff a la Revista Adventista: “A pesar de 
que esta oportunidad los encontró con una 
abundante cosecha de maíz recién empezada, 
era buena la asistencia. Tuve el privilegio 
de hablar varias veces a los interesados, y 
el sábado 10 de mayo bauticé a 8 preciosas 
almas. Tres generaciones estaban represen-
tadas entre estas [...]. Seis de los 8 bautizados 
eran jóvenes. [...] El domingo organizamos la 
iglesia de Guichón con 18 miembros, entre 
los cuales hay 12 jóvenes”.

He aquí una descripción breve e ilus-
trativa del trabajo de un verdadero líder 
del adventismo. El misionero recorría el 
territorio, visitaba las familias, enseñaba la 
Biblia, predicaba el evangelio, organizaba 
nuevas congregaciones y administraba la 
iglesia en todo el país.

Carlos Krieghoff (1870-1969), fue un mi-
sionero y dirigente adventista en tres países 
de nuestro continente: Chile, Argentina y 
Uruguay. Conoció el mensaje adventista por 

intermedio de su amigo de la niñez, Eduardo 
Thomann, quien lo ayudó a abandonar 
algunos malos hábitos y a conocer mejor 
la Biblia. Eduardo le regaló el libro sobre 
las profecías de Daniel y Apocalipsis de 
Urías Smith, en alemán, y le habló acerca 
del sábado y de otras doctrinas bíblicas.

Al parecer, en 1885 llegaron a la Repú-
blica de Chile tres familias que jugarían 
un papel importante en el adventismo de 
ese país: los Thomann, los Krieghoff y los 
Dessignet; estos últimos ya bautizados en 
Europa. Hasta donde sepamos, los primeros 
adventistas en Chile fueron los inmigrantes 
franceses Claudio Dessignet y su esposa, 
Antonieta, establecidos en Traiguén. Los 
Dessignet habían aceptado el adventismo 
en Lyón, Francia, a través del pastor Daniel 
T. Bordeau, en 1880.

Por su parte, Carlos Krieghoff fue uno 
de los primeros conversos de la zona, bau-
tizado en 1897 por el pastor G. H. Baber. Se 
radicó en Victoria, Chile, y se casó en 1899 
con Ana, hija de los esposos Dessignet. La 
familia Krieghoff se completó con la llegada 
de los hijos: Ana, Antonieta, Teresa, Carlos, 
Clara, Claudio y Guillermo.

Carlos Krieghoff y su esposa tuvieron 
mucho que ver con el surgimiento del Co-
legio Adventista de Chile (hoy Universidad 
Adventista 
de Chile), 
ubicado ori-
ginalmente 
en Púa y 
trasladado 
posterior-
mente a Chi-
llán. Ellos 
donaron las 
tierras para 
el colegio, y 
trabajaron 
esforzada-
mente en los 

primeros tiempos de esa institución. Carlos 
fue director y docente, y Ana fue preceptora.

La Seventh-Day Adventist Encyclopedia 
[Enciclopedia adventista del séptimo día] 
tiene una nota sobre Carlos Enrique Krie-
ghoff. Dice que nació en Zürich, Suiza, y 
emigró a Chile con su familia a los quince 
años. Registra que en 1902 donó, junto con 
su esposa, 18 hectáreas de tierra para la 
edificación de una escuela adventista en 
Púa. La escuela comenzó a funcionar en 
1906. Carlos fue carpintero y constructor del 
edificio para cien estudiantes, y luego fue 
director de esa escuela de entrenamiento. 
En 1908 fue llamado como secretario y 
tesorero de la Asociación de Chile de los 
Adventistas del Séptimo Día, con sede en 
Santiago. Fue ordenado pastor en 1912. 
Volvió a ser director de la escuela hasta 
1916, cuando fue designado secretario y 
tesorero de la Asociación Argentina. Luego 
fue superintendente de la Misión Uruguaya; 
y unos años después, secretario y tesorero 
de la Asociación Argentina Central. Se jubiló 
en 1937, y vivió en la ciudad de Rosario, Santa 
Fe, Argentina, donde sirvió como anciano 
de la iglesia central por doce años. RA

Pr. Ner Soto Garrido, Pr. Carlos Krieghoff y Juan Emilio Cayrus (posiblemente, en 1930).

DANIEL PLENC: Pastor, Doctor en Teología 
y profesor de la Universidad Adventista del 
Plata.



WALTER STEGER: Lic. en Teología, Traductor 
Público de Inglés y editor de la ACES.
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 ESTILO DE VIDA   | Walter Steger | walter.steger@aces.com.ar

En nuestro anterior artículo hablába-
mos de los principios bíblicos sobre 
el adorno personal. Pero ¿qué decir 
en cuanto al uso de joyas? ¿Acaso 

no se usaban joyas en los tiempos bíblicos 
(por ej., el siervo de Abraham y Rebeca, las 
coronas de los reyes, etc.)? ¿Qué tiene de 
malo un pequeño arete? Si se lo pone en 
una corbata, entonces es un pisacorbata, 
o traba para corbata; en un vestido, es un 
prendedor; pero, en el lóbulo de la oreja, ¿se 
convierte en adorno ostentoso? ¿Acaso no 
hay costosos relojes, automóviles, casas, 
etc., mucho más “ostentosos” que un simple 
y “económico” arete, brazalete o collar? ¿O 
es una cuestión cultural?

La evidencia bíblica demuestra que, en 
general, Dios presenta una actitud negativa 
en cuanto al uso ornamental de joyas. Así, 
encontramos, por ejemplo, que Dios 
mismo pide a su pueblo que se quite 
los ornamentos de sus cuerpos, en 
el contexto de su llamado a una 
reconsagración a él (Éxo. 33:5, 6; cf. 
Gén. 35:2-4). El hecho de que los israe-
litas se quitaran sus ornamentos desde el 
Sinaí en adelante sugiere que los israelitas 
no usaban alhajas, algo confirmado por la 
escasez de joyas en las excavaciones de los 
sitios arqueológicos del Israel primitivo. Esto 
queda en claro también por las amonesta-
ciones de los profetas en contra de casi todo 
tipo de joyas que usaban tanto los hombres 
como las mujeres (Isa. 3:18-21).

En Apocalipsis 12:1 y 2, se presenta a una 
mujer como símbolo del pueblo de Dios, con 
una total ausencia de joyas en su cuerpo. 
Sin embargo, la mujer que representa a los 
enemigos del pueblo de Dios se describe 
como cargada de joyas (Apoc. 17:4). Todos 
estos pasajes reflejan la actitud no positiva 
de la Biblia hacia el uso de joyas.

Existen, no obstante, algunos usos fun-
cionales restringidos de joyas aceptados en la 

¿Deberían los cristianos 
usar joyas?

Biblia, como símbolos de posición social, 
poder y autoridad. Aquí se puede mencio-
nar las vestiduras sumosacerdotales, las 
joyas de los reyes y los anillos para sellar. 
De estos, solo el primero fue explícitamente 
instituido por Dios, y los otros parecen 
haber sido permitidos y tolerados por 
él. En estos casos, el elemento de adorno 
desempeñaba un rol secundario. En otros 
casos, los profetas levantaron sus voces 
contra el uso de joyas para establecer 
distinciones sociales (Isa. 3:18-21; 1 Tim. 2:9, 
10; 1 Ped. 3:3-6); indicando que este tipo de 
joyas no era totalmente aceptable. Pero, 
las excepciones mencionadas demuestran 
que, al menos en algunos casos, el uso 
funcional de joyas era aceptable. 

La función principal de las joyas en nues-
tros días, en la mayoría de los casos, parece ser 
su uso ornamental. Las joyas, por lo general, 
pero no exclusivamente, toman la forma de 
aretes, anillos, brazaletes, collares y pulseras, 
que se usan para atraer la atención y “mejorar” 
la apariencia de la persona. Siguiendo los 
principios bíblicos mencionados anterior-
mente, la norma adventista sobre el uso de 
joyas rechaza el uso de joyas ornamentales 
y aceptaría el de joyas funcionales.

La cuestión que se confronta aquí es la 
definición de joyas funcionales, y señalar en 

qué punto se convierten en joyas ornamen-
tales. Quizá lo que debamos preguntarnos 
sea cuál es el propósito particular de esta 
joya en nuestra cultura. Si no podemos en-
contrar un propósito, entonces es probable 
que sea ornamental. En el mundo occidental, 
por lo general, es fácil identificar las joyas 
funcionales porque satisfacen una necesidad 
particular en el atavío o la vida del individuo. 
Por ejemplo, un reloj de pulsera se fabrica 
con el propósito expreso de determinar la 
hora; un anillo de compromiso se vende, 
precisamente, como anillo de promesa de 
bodas; los prendedores pueden ser adornos 
funcionales, si ayudan a sujetar la ropa.

Por supuesto, las joyas “funcionales” pue-
den fabricarse de modo tal que su función 
ornamental sobrepase cualquier propósito 
útil; en ese caso, su uso debe considerarse 
inapropiado para los cristianos. Por ello, 
las joyas funcionales deberían evaluarse 
sobre la base de los principios bíblicos de la 
sencillez, la modestia y la economía.

En última instancia, no deberíamos per-
mitir que el tema de las alhajas distraiga 

nuestra atención de las buenas nuevas 
de salvación a través de la fe en Cristo 
Jesús. Es dentro de este contexto del 
evangelio que deberíamos enseñar 

la norma bíblica sobre las joyas; pues, 
de otra manera, caeremos en la trampa 

del legalismo o del espíritu de crítica y juicio 
contra los demás.

El principio fundamental subyacente es 
que Dios desea sanarnos de la enfermedad 
del orgullo y el egoísmo; además, como 
cristianos, nuestra finalidad no es llamar 
la atención hacia nuestra persona, sino a la 
persona de Cristo. Esto se logra, entre muchas 
otras formas, a través de la abnegación en 
la forma en que nos adornamos. RA
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HUGO COTRO: Doctor en Teología, se 
desempeña como docente en la Universidad 
Adventista del Plata.
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Armagedón:
la última batalla- Parte II

Tal como se dijo en el mes anterior, 
la palabra “Armagedón” significa 
literalmente “Monte de Meguido”. 
Pero la ciudad de Meguido no está 

edificada sobre un monte ni hay un monte 
dentro de sus límites. 

¿A qué se refiere, entonces? Dicha ex-
presión tiene el propósito de señalar un 
monte próximo a Meguido, el Carmelo, que 
fue escenario de un gran acontecimiento 
para el pueblo hebreo.1 Lo mismo ocurre 
en Jueces 5:19, donde la expresión “las 
aguas de Meguido” equivale a “el arroyo 
de Quisón” (Juec. 5:21), que corre por el 
valle de Meguido, al pie de la cadena del 
monte Carmelo, y termina, como este, en 
el Mediterráneo. De la misma manera, el 
“valle de Meguido” (Zac. 12:11) y el “campo 
de Meguido” (2 Crón. 35:22) son dos expre-
siones sinónimas, utilizadas para designar 
la llanura de Jezreel, o Esdraelón, la única 
próxima a la ciudad de Meguido, donde 
Israel obtuvo victorias decisivas sobre 
los ejércitos cananeos (Juec. 4; 5; 6:33-7:25; 
Sal. 83). Por lo tanto, “el monte de Meguido 
(Ar-Meguidón)” de Apocalipsis 16:16 no es 
otro que el Monte Carmelo.

¿Por qué el Carmelo? ¿Qué ocurrió allí? 
La gran batalla espiritual descrita en 1 Reyes 
18 entre el bien (Dios y Elías) y el mal (el 
culto a las falsas divinidades Baal y Asera, 
promovido por la impía pareja real: Acab y 
Jezabel); entre la verdad y la mentira. ¿Qué 
tuvo que ver eso con el Apocalipsis? Esta es 
la correlación que existe entre los personajes 
de aquel incidente histórico prototípico, 
prefigurativo, y lo que ocurrirá al final de 
los tiempos:
• El rey Acab y su esposa, Jezabel: Dos 

poderes perseguidores (Apoc. 13). 
• Los cien profetas perseguidos (1 Rey.18:4, 

13): Una minoría perseguida (Apoc. 7, 12, 14).
• La sanguinaria reina Jezabel (esposa de 

Acab): La ramera ebria de sangre (Apoc. 17).

• Los 450 profetas de Baal: El falso profeta 
(Apoc. 16).

• Elías, oriundo de Tisbé, al oriente: Cristo, 
el jinete que viene a liberar a su pueblo 
(Apoc. 19).

• Muerte de Acab, Jezabel y los profetas de 
Baal: Destrucción de todos los poderes 
perseguidores: la bestia, la ramera y el 
falso profeta (Apoc. 19, 20). 

Y ¿qué decir acerca de los tres espíritus 
inmundos semejantes a ranas, que salen de 
las bocas del trío diabólico para engañar a 
los reyes con falsas señales?

El cuadro evoca, sin duda, la actuación 
de los hechiceros egipcios que imitaron las 
dos primeras plagas enviadas por Dios por 
medio de Moisés contra el faraón, opresor 
de los hebreos, como resultado de lo cual 
este endureció su corazón (Éxo. 7:11, 12, 22; 
8:7; cf. Apoc. 13:13, 14).

Así, tres acontecimientos cruciales de 
la historia del pueblo de Dios en el pasado: 

los poderes demoníacos que inclinaron el 
corazón del faraón contra el pueblo de Dios, 
la caída de Babilonia y la derrota del culto 
a Baal por parte de Dios y Elías, arrojan luz 
acerca del desenlace de la lucha final entre 
el bien y el mal.

No debe esperarse, pues, ninguna guerra 
mundial literal, librada en el relativamente 
pequeño valle de Meguido, donde ni siquiera 
cabría el ejército de una de las superpotencias 
actuales. La batalla final del Armagedón 
será, en cambio, de naturaleza espiritual, 
y tendrá lugar entre Dios, en la persona de 
sus fieles oprimidos, y una confederación 
de los poderes de la Tierra instigados por 
Satanás en contra de aquellos (cf. Dan. 10:20). 
El desenlace de esa última batalla será la 
llegada del Jinete de Apocalipsis 19:11 al 21 
desde Oriente (cf. Isa. 45:6; Eze. 43:2; Mat. 
24:27) para dar a su pueblo la victoria sobre 
sus opresores. RA

Referencia:
 1 Véase el artículo de William Shea titulado 

“The location and significance of Armageddon 

in Revelation 16:16” [Ubicación y significado del 

Armagedón en Apocalipsis 16:16], en la revista 

teológica Andrews University Seminary Studies, 

t. XVIII, N° 2, otoño de 1980, pp. 157-162.

Sé mi Capitán en la última 

gran batalla espiritual que 

ya se está librando en este 

mundo entre tú y Satanás, 

entre el bien y el mal. Haz que 

cada uno de tus hijos salga 

vencedor en ella, por tu gracia 

y para tu gloria.
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 REFORMADORES  

El padre de la Reforma en 
Suiza

Pocas semanas después de que 
naciera Lutero en la cabaña de un 
minero de Sajonia, nació Ulrico 
Zuinglio [en alemán, Ulrich Zwin-

gli], en la choza de un pastor de los Alpes. 
Las circunstancias de las cuales Zuinglio 
se vio rodeado en su niñez y su primera 
educación contribuyeron a prepararlo para 
su futura misión. Criado entre bellezas 
naturales imponentes, quedó desde tem-
prano impresionado por el sentimiento 
de la inmensidad, el poder y la majestad 
de Dios. La historia de las hazañas que 
tuvieran por teatro sus montes natales 
inflamó las aspiraciones de su juventud. 
Junto a su piadosa abuela, oyó los pocos 
relatos bíblicos que ella espigara de entre las 
leyendas y las tradiciones de la iglesia [...].

Lo mismo que Juan Lutero, el padre de 
Zuinglio deseaba dar educación a su hijo, 
para lo cual dejó su valle natal a temprana 
edad. Su espíritu se desarrolló pronto, y 
resultó difícil saber dónde podrían hallarle 
profesores competentes. A los trece años 
fue a Berna, que poseía entonces la mejor 
escuela de Suiza [...]. Los dominicos de Berna 
vieron que si les fuera posible ganar a un 
joven de tanto talento obtendrían ganan-
cias y honra. Su tierna juventud, sus dotes 
de orador y escritor, y su genio musical y 
poético, serían de más efecto que la pompa 
y el fausto desplegados en los servicios para 
atraer al pueblo y aumentar las rentas de 
su orden. Valiéndose de engaños y lisonjas, 
intentaron inducir a Zuinglio a que entrara 
en su convento [...]. Supo providencialmente 
su padre cuáles eran los designios de los 
frailes, y como no tenía intención de que 
su hijo siguiera la vida indigna y holgazana 
de los monjes, vio que su utilidad para el 
porvenir estaba en inminente peligro, y le 
ordenó que regresara a su casa sin demora.

El mandato fue obedecido. Pero el joven 
no podía sentirse contento por mucho 
tiempo en su valle natal, y pronto volvió a 
sus estudios, yéndose a establecer después 

de algún tiempo en Basilea. En esta ciudad 
fue donde Zuinglio oyó por primera vez el 
evangelio de la gracia de Dios. Pronto fue 
llamado Zuinglio de Basilea, para entrar en 
la que iba a ser la obra de su vida. Su primer 
campo de acción fue una parroquia alpina 
no muy distante de su valle natal [...].

En 1516 fue llamado Zuinglio a predicar 
regularmente en el convento de Einsiedeln, 
donde iba a ver más de cerca las corrup-
ciones de Roma y donde iba a ejercer como 
reformador una influencia que se dejaría 
sentir más allá de sus Alpes natales [...]. Las 
autoridades de la iglesia no ignoraban la 
obra que Zuinglio estaba realizando, pero 
en aquel momento no pensaron intervenir. 
Abrigaban todavía la esperanza de ganarlo 
para su causa, y se esforzaron en conseguirlo 
por medio de agasajos. Entre tanto, la verdad 
fue ganando terreno y extendiéndose en los 
corazones del pueblo.

Los trabajos de Zuinglio en Einsiedeln 
lo prepararon para una esfera de acción 
más amplia en la cual pronto iba a entrar. 
Pasados tres años, fue llamado a desempe-
ñar el cargo de predicador en la catedral de 
Zürich [...]. Ya se había despertado el interés 
de los que escuchaban las verdades que él 
enseñaba, y el pueblo se reunía en gran nú-
mero a oír la predicación. Muchos que desde 
hacía tiempo habían dejado de asistir a los 
oficios se hallaban ahora entre sus oyentes. 
Inició Zuinglio su ministerio abriendo los 
evangelios, y leyendo y explicando a sus 
oyentes la inspirada narración de la vida, 
la doctrina y la muerte de Cristo. En Zürich, 
como en Einsiedeln, presentó la Palabra 
de Dios como la única autoridad infalible, 
y expuso la muerte de Cristo como el solo 
sacrificio completo.

Pero, por más que al principio fuera su 
obra acogida con entusiasmo, vino al fin la 
oposición. Los frailes se propusieron estorbar 
su obra y condenar sus enseñanzas. Muchos 
lo atacaron con burlas y sátiras; otros le 
lanzaron insolencias y amenazas [...]. Cuando 

“LA PALABRA DE DIOS NO PUEDE ERRAR. 
ES BRILLANTE, SE EXPLICA A SÍ MISMA, SE 
DESCUBRE, ILUMINA EL ALMA CON TODA 

SALVACIÓN Y GRACIA, LA CONSUELA 
EN DIOS, Y LA HUMILLA HASTA QUE SE 
ANONADA, SE NIEGA A SÍ MISMA, Y SE 

ACOGE A DIOS”.

“LA VIDA DE JESÚS HA ESTADO 
DEMASIADO TIEMPO OCULTA AL PUEBLO 

[...]. ES A JESUCRISTO A QUIEN DESEO 
CONDUCIROS; A JESUCRISTO, VERDADERO 

MANANTIAL DE SALUD”.

1484
Nace en Suiza Ulrich 

Zwingli.

15
Pub

la R

1506
Obtiene el doctorado en 

Teología, en la Universidad 

de Balisea.
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Párrafos extraídos del capítulo 9 (“Se enciende una luz en Suiza”) del libro El conflicto de los siglos, de Elena de White.

Dios se dispone a quebrantar las cadenas de 
la ignorancia y de la superstición es cuando 
Satanás trabaja con mayor esfuerzo para 
sujetar a los hombres en las tinieblas, y 
para apretar aún más las ataduras que los 
tienen sujetos. A medida que se levantaban 
en diferentes partes del país hombres que 
presentaban al pueblo el perdón y la justi-
ficación por medio de la sangre de Cristo, 
Roma procedía con nueva energía a abrir su 
comercio por toda la cristiandad, ofreciendo 
el perdón a cambio de dinero [...].

Paso a paso avanzaba la Reforma en Zürich. 
Alarmados, los enemigos se levantaron en 
activa oposición. Un año antes, el fraile de 
Wittenberg había lanzado su “No” al Papa 
y al emperador en Worms, y ahora todo pa-
recía indicar que también en Zürich habría 
oposición a las exigencias del Papa. Fueron 
dirigidos repetidos ataques contra Zuinglio [...]. 

Las victorias obtenidas por la Reforma 
indujeron a los romanistas a hacer esfuerzos 
más resueltos para dominarla. Viendo cuán 
poco habían logrado con la persecución para 
suprimir la obra de Lutero en Alemania, 
decidieron atacar a la Reforma con sus 
mismas armas. Sostendrían una discusión 
con Zuinglio y, encargándose de los asuntos, 
se asegurarían el triunfo al elegir no solo 
el lugar en que se llevaría a efecto el acto, 
sino también a los jueces que decidirían 
de parte de quién estaba la verdad [...]. El 

1522
Publica sus primeros escritos apoyando 

la Reforma y atacando a Roma.

1525
Publica De la verdadera y la falsa religión, tratado teológico 

que coincide mayormente con lo predicado por Lutero.

1529
Con la colaboración de Leo Jud, termina la traducción de la Biblia al 

idioma alemán, con marcadas características suizas.

1523
Es acusado de herejía 

por la Iglesia Católica.

1531
Muere en la batalla de Kappel, el 

primer enfrentamiento bélico-

religioso de Europa entre católicos 

y protestantes.

1529
Se entrevista con Martín Lutero.

LAS 

CIRCUNSTANCIAS 

DE LAS CUALES 

ZUINGLIO SE 

VIO RODEADO 

EN SU NIÑEZ 

Y SU PRIMERA 

EDUCACIÓN 

CONTRIBUYERON 

A PREPARARLO 

PARA SU FUTURA 

MISIÓN.

punto señalado para el debate fue Baden, 
pero Zuinglio no concurrió. El concejo de 
Zürich, sospechando los designios de los 
papistas, y advertido del peligro por las 
horrendas piras que habían sido encen-
didas ya en los cantones papistas para los 
confesores del evangelio, no permitió que 
su pastor se expusiera a este peligro. En 
Zürich estaba siempre listo para recibir 
a todos los partidarios de Roma que esta 
pudiera enviar; pero ir a Baden, donde poco 
antes se había derramado la sangre de los 
martirizados por causa de la verdad, era lo 
mismo que exponerse a una muerte segura. 
Ecolampadio y Haller fueron elegidos para 
representar a los reformadores, en tanto 
que el famoso doctor Eck, sostenido por un 
ejército de sabios doctores y prelados, era 
el campeón de Roma [...]. Aunque Zuinglio 
no estaba presente en aquella conferencia, 
ejerció su influencia en ella.

El debate se prolongó durante 18 días. Al 
terminarlo, los papistas cantaron victoria con 
gran confianza, y la dieta declaró vencidos 
a los reformadores, y todos ellos, con Zuin-
glio, su jefe, separados de la iglesia. Pero los 
resultados de esta conferencia revelaron de 
qué parte estuvo el triunfo. El debate tuvo, 
por consecuencia, un gran impulso de la 
causa protestante, y no mucho después las 
importantes ciudades de Berna y Basilea se 
declararon en favor de la Reforma. RA
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Sudamérica celebró el
Día Mundial del Joven

Adventista

Millones de jóvenes en todo el 
mundo participaron el pasa-
do sábado 18 de marzo del Día 
Mundial del Joven Adventista, 

un proyecto impulsado por el departamen-
to de Ministerio Joven de la Asociación 
General. Predicaciones, tareas comunita-
rias y, especialmente, donación de sangre 
fueron algunas de las actividades que se 
desarrollaron ese día en todo el planeta.

“El Día Mundial del Joven Adventista tiene, 
como propósito, mostrar el amor de Dios 

organizando y participando en actividades 
sostenibles diseñadas para estimular a la 
acción y marcar una diferencia en nues-
tras comunidades. Este año, animamos a 
la juventud a donar sangre, y de ese modo 
compartir vida. La sangre simboliza el 
sacrificio de Cristo por nosotros. Sabemos 
que existe escasez en los bancos de sangre, 
y esta será una buena oportunidad para 
testificar del sacrificio de Cristo”, destacó el 
Pr. Pako Mokgwane, director asociado del 
Ministerio Joven de la Asociación General.

“Los jóvenes están interesados en el ser-
vicio a la comunidad. Hemos observado 
el impacto que el Día Mundial del Joven 
Adventista ha causado. El objetivo es que 
este día especial se convierta en un estilo de 
vida, no solo un evento. Sin duda, al ver lo 
que sucedió aquel día, sabemos que el poder 
de Dios está actuando”, destacó también el 
líder mundial.

Como no podía ser de otra manera, en 
los países de la División Sudamericana se 
vivió en plenitud este proyecto.
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EN LA REPÚBLICA DE CHILE
El 18 de marzo fue sinónimo de alegría, 

gozo y gratitud para la Iglesia Adventista del 
Séptimo Día, ya que en esta fecha especial 
se conmemoró con actividades misioneras 
el proyecto Vida por vidas.

En Santiago de Chile, más de 120 jóvenes 
se reunieron el viernes 17 en el Cerro San 
Cristóbal para recibir el sábado bíblico con-
templando la naturaleza, alabando a Dios y 
orando por los amigos que aún no conocen a 
Jesús. De forma paralela, en la zona austral 
del país, decenas de jóvenes conmemoraron 
el día escuchando reflexiones y sirviendo a 
la comunidad. De igual manera, en la zona 
norte, todos los distritos impactaron a los 
vecinos donando sangre y orando con ellos.

Por su parte, los jóvenes de Concepción no 
quisieron quedarse atrás; por eso, la directora 
del Centro de Sangre, María Cristina Martínez, 
y el Pr. César Montecinos, director de Minis-
terio Joven de la zona centro y sur de Chile, 
firmaron un documento el 20 de marzo por 
el que 85 jóvenes anotaron sus datos perso-
nales. Los participantes se comprometieron 
a donar sangre dos veces al año. Pero, eso 
no fue todo. También realizaron ferias de 
salud, actividades recreativas, y entregaron 
literatura cristiana a los transeúntes.

“El sello del Día del Joven Adventista ha sido 
la compasión; por lo tanto, ¿cómo se celebra? 
Realizando actos de bondad, de solidaridad 
hacia las personas desde Arica hasta Punta 
Arenas; realizando múltiples actividades, 
intervenciones urbanas, visitando asilos y 
hospitales”, enfatizó el Pr. Juan Fernández, 
director del Ministerio Joven en este país.

EN EL ESTADO PLURINACIONAL 
DE BOLIVIA

Los jóvenes de las distintas iglesias de 
este país se movilizaron para donar sangre. 
Así, más de 530 personas donaron sangre en 
los distintos departamentos de este Estado 

durante el Día Mundial del Joven Adventis-
ta. El Pr. Luis Mário de Souza, presidente 
de la Iglesia Adventista en Bolivia, señaló: 
“Nosotros debemos, como cristianos, llevar 
esperanza a aquellos que no tienen esperan-
za; llevar vida a aquellos que no tienen vida. 
Y estamos felices porque aquí tenemos una 
representación de la juventud de la iglesia 
que está cumpliendo con esta tarea”.

Además, se establecieron puntos de ora-
ción, se regalaron abrazos y se impactaron 
varias ciudades con la distribución del libro 
misionero 2017 En busca de esperanza.

EN LA REPÚBLICA DEL PARAGUAY
Cerca de 2.000 participantes, agrupados 

en ocho distintos puntos del país, usaron la 
creatividad para realizar acciones por este 
Día Mundial.

En Asunción, el punto de encuentro fue la 
plaza Infante Rivarola, donde se reunieron 
más de 500 personas. Las actividades fueron 
varias. Con mensajes como “Murió por ti” y 
“Jesús te ama”, los jóvenes distribuyeron el 
libro Esperanza viva; hicieron Flash mobs 
(aparición súbita e inesperada de un grupo 
de personas autoconvocadas por redes socia-
les, para representar alguna manifestación 
artística durante un corto lapso, para luego 
desaparecer también súbitamente) en dos 
shoppings cercanos; talleres acerca de los ocho 
remedios naturales; dieron abrazos gratis; y 
cambiaron un chupetín por un cigarrillo.

Pero la actividad clave fue la donación de 
sangre. Este día, se logró reunir 347 bolsas de 
sangre en todo el Paraguay para abastecer 
su Banco Nacional de Sangre. “Hay muchas 
personas que necesitan sangre en los hos-
pitales y los sanatorios. Y, ya que tenemos 
la oportunidad de donar, entonces estamos 
aquí para eso: para ayudar a las personas”, 
contó el donante Ángel Vergara, de 21 años.

EN LA REPÚBLICA ARGENTINA
En todas las regiones del país, cientos 

de jóvenes se sumaron al proyecto Vida 
por vidas. Además, se realizó actividades 
relacionadas con la atención primaria de la 
salud, mediante las llamadas “Expo Salud”.

En la provincia de Córdoba, se firmó un 
convenio con el Ministerio de Salud provincial, 
por el que se declara a la Iglesia Adventista 
“Amiga de la Donación de Sangre”. En Rosario, 
provincia de Santa Fe, fueron 59 los jóvenes 
que se unieron para donar sangre y compartir, 
a través de intervenciones urbanas, la alegría 
de ser un joven adventista.

Las provincias del norte del país también 
se vieron beneficiadas por las acciones 
del Día Mundial del Joven Adventista. La 
provincia de Jujuy fue impactada por los 
chicos que celebraban su día con acciones 
solidarias. El proyecto Vida por vidas también 
se desarrolló en aquella ciudad, y 22 jóvenes 
donaron sangre.

En las provincias de San Juan, San Luis 
y Mendoza, territorio representado por la 
Misión Argentina del Centro-Oeste de la 
iglesia, se ofreció chequeos médicos gra-
tuitos a los participantes. A través de Expo 
Salud, los profesionales explicaron y dieron 
consejos prácticos sobre los “ocho remedios 
naturales. Participaron alrededor de 420 
personas. Además, hubo más de 80 donantes 
de sangre y 13 donantes de médula ósea. 
Luego de atravesar cada estand, mucho 
público solicitó estudiar la Biblia.

En el sur argentino, muchos carteles y 
globos adornaron el día. Se repartieron 
libros en diferentes ciudades patagónicas. 
Además, los jóvenes adventistas se colocaron 
en los semáforos con mensajes de esperanza.

En Buenos Aires, más de 70 chicos dona-
ron sangre para la Fundación Hemocentro 
Independencia y otros puestos de salud, 
como hospitales y clínicas. También dis-
tribuyeron el libro En busca de esperanza 
en los hogares cercanos. RA
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Seis mil Conquistadores 
participaron del primer Camporí 
de la República Argentina

El miércoles 15 de febrero, cientos 
de micros ingresaron en el poli-
deportivo municipal de la loca-
lidad de Rivadavia, provincia de 

Mendoza. Seis mil chicos de entre diez y 
quince años participaron del I Camporí 
Nacional de Conquistadores de la Iglesia 
Adventista en la Argentina, junto con sus 
coordinadores y directores.

Bajo el lema “Conquistando la Cima”, más 
de doscientos clubes se hicieron presentes 
y disfrutaron de cinco días de intensas 
actividades. Se dio lugar importante a las 
áreas física, social, mental y espiritual de 
los Conquistadores, por medio de talleres, 
música, recreación, servicio a la comunidad, 
y un marcado énfasis espiritual. Todo eso, a 
través de los directivos de Conquistadores 
de los ámbitos mundial y sudamericano: el 
pastor Jonatan Tejel y Udolcy Zucowski, 
respectivamente.

Los jóvenes disfrutaron de la programación 
en el escenario local. Música, representaciones, 
videos resúmenes del día y las reflexiones 
espirituales fueron la columna de cada ma-
ñana y noche. La investidura también formó 
parte fundamental para los chicos.

Servicio a la comunidad: Las acciones de 
beneficio a la comunidad son quehaceres 
que los Conquistadores realizan en cada 
camporí. En este caso, y en conjunto con 
el municipio de Rivadavia, se realizó la 
plantación de 1.000 árboles en el predio 
“Parque de los Sueños” del Polideportivo. 
Además, obsequiaron libros y juguetes. 
Los adultos líderes de clubes participaron 
de una donación de sangre en la ciudad de 
Mendoza. El objetivo de estas acciones es que 
los Conquistadores puedan fortalecer sus 
valores y crecer en el servicio a la sociedad.

Desfile: El sábado por la tarde, todos los 
Conquistadores vistieron su uniforme y, 
junto con su club, desfilaron por las calles de 
la ciudad. La plaza central fue el epicentro 
del encuentro, donde se presentaban los 

estandartes, las mascotas y las banderas de 
cada región a la que representaban los clubes. 
También participó una banda musical, que 
aguardó por las delegaciones frente al edificio 
municipal. En un marco de duelo provincial y 
nacional por la tragedia en la ruta 7 ocurrida la 
madrugada del sábado 18, los Conquistadores 
y los líderes de la Iglesia Adventista oraron 
por las familias de las víctimas.

El pastor Gabriel Cevasco, presidente 
de la Misión Argentina del Centro-Oeste, 

agradeció al Municipio, al 
intendente Miguel Ángel 
Ronco y a todo el equipo de 
Gobierno. El agradecimiento 
fue expresado con motivo 
de la colaboración prestada 
para la realización de este 
primer Camporí de la Iglesia 
Adventista en la Argentina, 
que quedará en la historia. 
Asimismo, se entregó una 
placa de agradecimiento 
en manos del secretario de 
Gobierno, Hernán Amat.

Por último, el director de 
Ministerio Joven de la iglesia, 
Alejandro Brunelli, agradeció 
a todos los chicos que hicieron 
un gran esfuerzo por llegar 
desde todo el país, y cerró 
el acto invocando la frase 
“Rivadavia, Tierra de Amigos”.

Cierre: Llegó el domingo 
19, y el cierre era un hecho. 
Sin embargo, los chicos 
disfrutaron hasta el últi-
mo minuto. En el anfiteatro 
César Plástina, se realizó 
el simbólico momento de 
extraer el hacha del tronco 
donde había sido clavada en 
la apertura. De esta manera, 
se dio por finalizado el cam-
pamento, que congregó a 

6.000 chicos de todo el país, que llegaron a 
Rivadavia en más de 150 ómnibus de larga 
distancia. Los jóvenes ocuparon más de 
1.500 carpas, distribuidas en todo el predio 
del Polideportivo Municipal. Al finalizar el 
acto, las autoridades de la iglesia hicieron 
entrega a la Municipalidad de Rivadavia de 
un hacha tallada de la región, como símbolo 
del histórico campamento organizado por 
la Iglesia Adventista del Séptimo Día.  RA
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Más tecnología en las aulas

La red nacional de educación ad-
ventista adquirió en la Argentina 
14 unidades educativas móviles. 
El kit incluye 35 netbooks con la 

funcionalidad de convertirse en Tablet, un 

proyector y una notebook, para 
que utilice el docente mientras 
expone su clase.

En relación con la inversión 
en este tipo de productos, el 
director del área educativa de 
la Iglesia Adventista en la Ar-
gentina, Prof. Gabriel Boleas, 
destacó: “La tecnología llegó 
hace años para quedarse, y for-
mar parte de nuestra vida. No podía ser de 
otra manera en el ámbito educativo. Por 
esta razón, y con la intención de realizar 
un aporte significativo en cuanto a calidad 
didáctico-pedagógica, es que decidimos 
invertir en este tipo de recursos”.

Junto a este equipamiento, los maestros y 
los docentes de las instituciones reciben una 
capacitación in situ y una serie de software 
educativos, que complementan para brindar 

la mejor calidad educativa. Durante el año 
2015, las empresas EXO, Intel y Microsoft 
eligieron a la red educativa adventista para 
llevar adelante una experiencia piloto. El 
Instituto Adventista Florida fue el colegio 
en el que se realizó dicha evaluación, y tuvo 
repercusiones favorables tanto para alumnos 
como para docentes y padres. Hoy, esa prueba 
se hizo realidad, y 14 instituciones, hasta el 
momento, cuentan con esta tecnología. RA

El desafío: tres templos adventistas en Cusco, 
República del Perú

Doce jóvenes misioneros volun-
tarios aceptaron el desafío de 
establecer tres nuevos templos 
en la ciudad imperial del Cusco, 

en el transcurso de 2017. Los voluntarios 
forman parte del proyecto OYiM (OneYear 
in Mission), es decir, Un año en misión. De 
este modo, compartirán un mensaje de 
esperanza con miles de habitantes a través 
de diversas actividades de proyección a 
la comunidad y atendiendo la necesidad 
espiritual de todos ellos.

Llenos de expectativas y deseos de im-
partir esperanza, arribaron a ese lugar el 
27 de febrero, y el 6 de marzo iniciaron sus 
actividades visitando uno de los mercados 
de productores más importantes, ubicado 
en el distrito de Santiago, provincia de 
Cusco. Provistos de carteles y narices rojas, 
sorprendieron a todos los transeúntes que se 
cruzaban por el camino con abrazos gratis, 
sin importar su idioma, raza o ideología; 
como una forma de ganar la amistad de la 
gente. Este hecho permitió que 180 personas 
decidieran estudiar la Biblia mediante la 
visita de voluntarios en sus hogares.

“Estamos aclimatándonos. Es nuestra 
primera semana conociendo la cultura y la 
ciudad, pero agradecidos a Dios porque ya 
tenemos 300 personas para estudiar la Biblia. 
¡Y nuestras ganas de continuar es grande! 
Empezamos con los estudios bíblicos, con 
el propósito de que conozcan que Dios los 
ama, y ya planificamos tener tres centros 
de evangelismo en Semana Santa”, expresó 
César Valqui Ventura, director del grupo de 

voluntarios en esta ciudad.
Entre otras actividades realizadas, está la 

creación de un Centro de Influencia, donde 
se dictan clases de idiomas como inglés y 
portugués; como así también corte de cabello.

Con su lema “Un año en misión, una vida 
en misión”, los jóvenes voluntarios dedican 
su tiempo al objetivo de que la iglesia siga 
avanzando en el cumplimiento de la misión. RA



CUANDO LO QUE SE VE
NO ES LO QUE PARECE

BIENAVENT
LAS



TURANZAS

POR MARCOS BLANCO
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Cuando vio al grupo de gente 

menos pensada que lo seguía, 

Jesús subió a la ladera del monte 

–esperando descender a la 

profundidad del corazón de esas 

personas–, se sentó, y comenzó a 

enseñarles, diciendo:
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“F elices los 
que nada tie-
nen...” (Mat. 
5). ¿Quiénes 
son estos 
que no po-
seen nada 
pero son 

felices? Esta descripción de los que son 
“felices” suena tan revolucionaria ahora 
como entonces. En los tiempos de Jesús, 
los líderes religiosos habían forjado una 
religión formalista, construida sobre las 
apariencias y el poder, alejada de toda 
piedad verdadera. En nombre de Dios, se 
oprimía y se despreciaba al prójimo. La 
religiosidad de las personas era juzgada 
por la fachada, y se había privado de toda 
esperanza de salvación a un gran grupo 
de personas que, por su condición social, 
familiar o económica, no satisfacían los 
estándares de los fariseos, los saduceos y 
otros líderes religiosos. 

En medio de esa gran confusión y oscuri-
dad, Jesús decidió sentar las bases del Reino 
que había venido a instaurar, describiendo 

a quiénes Dios considera bienaventurados: 
Los pobres en espíritu, en oposición a los 

ricos en fama y dinero.
Los que lloran arrepentidos, en contraste 

con los que se enorgullecen de sus pecados.
Los mansos y humildes, en contraposición 

a los que usan la religión para imponer la 
fuerza. 

Los que tienen hambre y sed de justicia, 
en contraste con los que se han saciado de 
la injusticia. 

Los misericordiosos y compasivos, dife-
renciados de los que solo buscan errores y 
exigen castigos. 

Los de limpio corazón, en oposición a los 
que blanquean su imagen pero por dentro 
están podridos. 

Los que son perseguidos por causa de 
Cristo, en contraste con los perseguidores 
que actúan en su propio nombre.  

¿Quiénes son estos que no poseen nada 
pero son felices? Max Lucado intenta defi-
nirlos, en lenguaje moderno:
• “Los pobres en espíritu”. Mendigos en la 

cocina de Dios.
• “Los que lloran”. Pecadores anónimos 

unidos por la verdad de su presentación: 
“Hola, soy yo. Un pecador”.

• “Los de corazón humilde”. Pianos en una 
casa de empeño tocados por Van Cliburn. 
(Es tan bueno que nadie nota las teclas 
faltantes.)

• “Los que tienen hambre y sed de justicia”. 
Huérfanos hambrientos que conocen la 
diferencia entre alimentos congelados 
y un banquete.

• “Los compasivos”. Ganadores de la lotería 
de un millón de dólares que comparten 
el premio con sus enemigos.

• “Los de corazón limpio”. Médicos que aman 
a los leprosos y escapan a la infección.

• “Los pacificadores”. Arquitectos que 
construyen puentes con la madera de 
una cruz romana.

• “Los perseguidos”. Los que logran 
mantener un ojo puesto en el cielo 
mientras andan por un infierno terrenal.

Más de dos  mil años después, el llamado 
a abandonar una religión formalista para 
cultivar una religión auténtica todavía sigue 
reverberando desde esa ignota colina de 
Galilea: “El estandarte del reino del Mesías 
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se diferencia de otras enseñas, porque 
nos revela la semejanza espiritual del Hijo 
del Hombre. Sus súbditos son los pobres 
de espíritu, los mansos y los que padecen 
persecución por causa de la justicia. De ellos 
es el Reino de los cielos. Si bien aún no ha 
terminado, en ellos se ha iniciado la obra 
que los hará ‘aptos para participar de la 
herencia de los santos en luz’ ” (El discurso 
maestro de Jesucristo, p. 13).

BIENAVENTURADOS LOS POBRES 
EN ESPÍRITU

¿Cómo puede conciliarse la idea de no ser 
y no tener con la posesión, por este mismo 
hecho, de la felicidad? Se puede ser rico siendo 
pobre, y poseerlo todo sin tener nada. No es 
forzoso ser socialmente pobre para serlo “en 
espíritu”. Por otra parte,  hay muchos ricos 
que son miserablemente pobres y pobres 
que son inconmesurablemente ricos. 

En el terreno religioso, están los que hacen 
“votos de pobreza” sin que, en realidad, eso 
pueda hacerlos espiritualmente ricos. Y en el 

terreno social se suele hablar de los pobres 
como de “las clases humildes”, siendo que 
hay pobres arrogantes, y ricos humildes y 
sencillos. 

La pobreza de espíritu es más bien una 
actitud interior que puede, o no, tener rela-
ción con las posesiones temporales. Son, en 
definitiva, ricos los que poseen las cosas, y 
pobres los que son poseídos y dominados 
por ellas.

Así, ser pobre en espíritu no significa ser 
un “pobre hombre”, ni tampoco un hombre 
mediocre. El pobre en espíritu, más bien, 
tiene una clara percepción de sus limita-
ciones, de la distancia que lo separa del 
ideal, de aquello que debería ser y de lo que 
en realidad está siendo. Por eso, porque le 
duele lo que anhela y lo que le falta, será 
un hombre humilde y sencillo de espíritu. 
Y esto es una virtud positiva. 

Por el contrario, si colocamos en la vereda 
de enfrente al “rico en espíritu” en oposición 
a este tipo de pobre, nos hallaremos con 
el hombre egocéntrico y orgulloso, que 

cree saberlo todo y poseerlo todo. Está 
satisfecho con la satisfacción del glotón. 
Vive permanentemente indigestado de 
admiración de sí mismo, de su capacidad 
y de su lucidez de juicio. Todo eso lo lleva a 
ser un impertinente orgulloso y vanidoso; 
en fin, ¡un pobre hombre, rico en espíritu!

Frente a los demás, el pobre en espíritu no 
se cree superior. No se juzga más inteligente 
ni mejor dotado: 

“No sean egoístas; no traten de impresionar 
a nadie. Sean humildes, es decir, considerando 
a los demás como mejores que ustedes. No 
se ocupen solo de sus propios intereses, sino 
también procuren interesarse en los demás. 
Tengan la misma actitud que tuvo Cristo 
Jesús” (Fil. 2:3-5, NTV). 

El pobre en Espíritu, frente a la realidad 
de su pecado y la incapacidad de acercarse 
a Dios, siente su soledad e indigencia espi-
ritual, y lo busca con humildad. 

“Porque tú dices: Yo soy rico, y me he enri-
quecido, y de ninguna cosa tengo necesidad; 
y no sabes que tú eres un desventurado, 
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Bienaventuranzas
Paráfrasis de Santiago Canclini

El teólogo bautista Santiago Can-

clini, en su libro Más allá de la 
violencia: Las bienaventuranzas 

de Jesús y el cristianismo auténtico, 
parafrasea así las bienaventuranzas: 

El Maestro “subió al monte” y dijo: 

“Bienaventurados”. 

Bienaventurados los pobres en es-

píritu, que quizá solo buscan el perdón 

y hallan el Reino. Bienaventurados 

los que lloran, que teniendo penas 

buscan consuelo, y hallan el remedio 

y la sanidad. Bienaventurados los 

mansos, que parecen ser pisoteados 

y desheredados, y hallan la posesión 

de la Tierra. Bienaventurados los que 

tienen hambre y sed de justicia, y son 

satisfechos plenamente. 

Bienaventurados los misericor-

diosos, que son compasivos con los 

otros y son objeto del perdón de 

Dios. ¡Bienaventurados los de limpio 

corazón, que viven una vida pura 

y obtienen una gloriosa visión de 

Dios! ¡Bienaventurados, en fin, los 

perseguidos, que están dispuestos 

a sufrir y darlo todo, si es necesario, 

y que reciben todo: ¡el Reino de los 

cielos! (Mat. 5:1-12). 

Bienaventurados estos, los que 

son llamados, a pesar de su aparente 

pequeñez, a ser “la sal de la tierra” 

y “la luz del mundo”, que llegan a 

capacitarse para dar sabor a la vida 

y evitar la descomposición del medio 

en que actúan y que, como una luz 

sobre la mesa, o ciudad asentada 

sobre un monte, irradiarán la gloria de 

Dios en medio de la oscuridad y harán 

que los hombres no los glorifiquen a 

ellos, sino a su “Padre que está en los 

cielos” (Mat. 5:13-18).

Bienaventurados todos aquellos 

que están dispuestos a entrar por 

“la puerta estrecha” y marchar por 

el “camino angosto”, que lleva a la 

vida de la bienaventuranza eterna, 

y que rehuyen la “puerta ancha” y el 

camino espacioso y fácil “que lleva a 

la perdición” (Mat. 7:13, 14).

Bienaventurados los que se en-

cuentran entre “la gente” que “se 

admiraba de su doctrina porque les 

enseñaba como quien tiene autoridad 

y no como los escribas” (Mat. 7:28, 29).

“Cuando descendió Jesús del mon-

te, le seguía mucha gente” (Mat. 8:1).

¡Bienaventurados!

miserable, pobre, ciego y desnudo” (Apoc. 
3:17). ¡Patética descripción del estado espi-
ritual de quien pretende tenerlo todo y no 
posee nada!

En la parábola del fariseo y el cobrador 
de impuestos (Luc. 18:9-14), el primero fue 
al templo a orar, pero estaba tan lleno de 
su orgullo religioso que, en lugar de que 
sus oraciones se elevaran al cielo, él “oraba 
consigo mismo” (Luc. 18:11). Llegó a compa-
rarse con un cobrador de impuestos que 
había ido también a orar, afirmando: “Dios 
mío, te doy gracias porque no soy como los 
demás, que son ladrones, injustos y adúl-
teros. ¡Ni siquiera soy como este cobrador 
de impuestos!” (vers. 11). Por otro lado, “el 
cobrador de impuestos, desde lejos, no se 
atrevía siquiera a levantar los ojos al cielo, 
sino que se golpeaba el pecho y decía: ‘Dios 
mío, ten misericordia de mí, porque soy un 
pecador’ ” (vers. 13). 

El fariseo expresó agradecimiento, pero no 
por lo que Dios había hecho en su vida, sino 
por la santidad que él mismo se había forjado. 
Era un agradecimiento de los labios hacia 
fuera, mientras que su corazón estaba lleno 
de orgullo. Aunque el cobrador de impuestos 
no expresó la palabra “agradecimiento”, su 
actitud denotaba que aceptaba con gratitud 
la salvación que él no merecía. Jesús afirma 

que, ese día, la salvación fue para el menos 
pensado, el cobrador de impuestos: “Yo les 
digo que éste volvió a su casa justificado, y 
no el otro. Porque cualquiera que se enalte-
ce, será humillado; y el que se humilla será 
enaltecido” (vers. 14). La salvación es un 
don que se recibe con gratitud cuando se 
reconoce que no somos capaces de ganarla 
por nosotros mismos.  

¿Con quién te identificas más en esta 
parábola? Alguien ha dicho que, si te iden-
tificas más con el publicano, entonces eres 
como el fariseo, ya que estás juzgándolo a 
él considerando que eres mejor. 

Por otro lado, Dios asegura: “Yo habito en 
la altura y la santidad, y con el quebrantado 
y humilde de espíritu, para hacer vivir el 
espíritu de los humildes, y para vivificar 
el corazón de los quebrantados” (Isa. 57:15). 

Y el salmista afirma: “Los sacrificios de 
Dios son el espíritu quebrantado; al corazón 
contrito y humillado no despreciarás tú, oh 
Dios” (Sal. 51:17).

LA CONTRARREVOLUCIÓN DE LA 
PAZ

La violencia está a flor de piel en la socie-
dad, desde las protestas por la reivindicación 
de los salarios, pasando por la defensa de 
los derechos de la mujer, hasta llegar al 

derrocamiento de gobiernos que cuentan 
con poco apoyo popular. Las naciones más 
poderosas del planeta, por otro lado, siguen 
librando guerras en nombre de los dere-
chos humanos, pero en muchos casos hay 
motivaciones económicas y estratégicas 
que utilizan un manto humanitario para 
justificar su violencia.  

El común denominador de todas estas 
protestas es una violencia inusitada. La 
revolución actual de los jóvenes tiene como 
principal medio de expresión la destrucción y 
la agresión. Un hecho conmocionó al mundo 
entero, sucedido en las manifestaciones en 
Inglaterra. Los disturbios del Reino Unido de 
2011 fueron una serie de desórdenes públicos y 
saqueos ocurridos que se iniciaron en el barrio 
londinense de Tottenham el 6 de agosto de 
2011, tras el fallecimiento de Mark Duggan, 
un joven de 29 años padre de cuatro hijos, 
de raza negra, que murió por disparos de la 
Policía Metropolitana de Londres.

Al día siguiente, estos disturbios se exten-
dieron a otras zonas de Londres. Los ataques 
estuvieron dirigidos contra la policía, a la 
vez que muchos locales comerciales fueron 
saqueados y algunos edificios incendiados. 
Al menos 35 policías resultaron heridos.

En un video, filmado por uno de los testigos 
de estas movilizaciones, se ve a un niño heri-
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do en su rostro. Se ve cómo varios jóvenes se 
acercan a él, aparentemente para ayudarlo. 
Pero, mientras algunos fingen prestarle 
auxilio, otro joven le roba el teléfono celular 
y la billetera: la violencia y la agresión en 
estado puro, no solo contra “el sistema”, sino 
también entre los jóvenes mismos. 

Hoy, los jóvenes crecen en una cultura 
de la violencia. Y este fenómeno es alimen-
tado por los medios, no solo a través de 
películas y videojuegos, sino también por la 
publicidad. Una de las marcas de jeans más 
famosas, Levi’s, tuvo que suspender una 
de sus publicidades en Inglaterra porque, 
precisamente,  allí se incitaba a la protesta 
violenta, mostrando el lado “cool” de la 
agresividad. 

Jesús de Nazareth, el contrarrevolucio-
nario. Por otro lado, los principios divinos 
son lo opuesto. El Antiguo Testamento nos 
da una definición de Dios por demás intere-
sante: “Jehová es paz” (Juec. 6:24). Y, dado que 
Dios es paz, no respondió con más violencia 
a la violencia de una humanidad en pecado. 
Poco después de que el pecado entró en la 
humanidad, se cometió el primer asesinato. 
Antes, la violencia ya había entrado en este 
mundo animal y vegetal, contagiados por 
el virus del pecado humano.

Para solucionar el problema del pecado 
y la violencia, Dios envió a Jesucristo, el 
“Príncipe de paz” (Isa. 9:6, 7). El profeta 
Isaías es quien más nos da una vislumbre 
del plan original para el pueblo de Israel 
y este mundo. Cuando viniera el Mesías, 
instauraría una era de paz. En esta nueva 
era, la guerra sería abolida: “Y juzgará entre 
las naciones, y reprenderá a muchos pueblos; 
y volverán sus espadas en rejas de arado, y 
sus lanzas en hoces; no alzará espada nación 
contra nación, ni se adiestrarán más para 
la guerra” (Isa. 2:4). ¡Qué hermosa metáfora! 
Los instrumentos de violencia convertidos 
en símbolos de paz. Incluso el orden natural 
sería afectado por la presencia de shalom 
en el reino del Mesías: “Morará el lobo con 
el cordero, y el leopardo con el cabrito se 

acostará; el becerro y el león y la bestia 
doméstica andarán juntos, y un niño los 
pastoreará” (Isa. 11:6). 

Así, la humanidad ha sido testigo de la 
mayor contrarrevolución de la historia: una 
revolución pacífica. Jesús de Nazareth, ese 
galileo que derrotó la violencia mediante la 
paz, el Hijo de Dios que vino a mostrar el 
verdadero carácter de Dios, fue el mayor 
“antihéroe” de las versiones violentas de 
protesta. 

Al sentar las bases del reinado que había 
venido a establecer en este mundo surcado 
por la violencia del pecado, llamó a com-
batir el bien con el mal. Cuando Cristo, en 
el Sermón del Monte, trazó los principios 
rectores del nuevo reino de paz que estaba 
instaurando, no podía dejar de dar una 
bienaventuranza para los pacificadores: 
“Dichosos los que trabajan por la paz, por-
que serán llamados hijos de Dios” (Mat. 5:9, 
NVI). En ese mismo discurso, Jesús llamó 
a combatir el bien con el mal: “Ustedes han 
oído que se dijo: ‘Ojo por ojo y diente por 
diente.’ Pero yo les digo: No resistan al que 
les haga mal. Si alguien te da una bofetada 
en la mejilla derecha, vuélvele también la 
otra. Si alguien te pone pleito para quitarte 
la capa, déjale también la camisa. Si alguien 
te obliga a llevarle la carga un kilómetro, 
llévasela dos. Al que te pida, dale; y al que 
quiera tomar de ti prestado, no le vuelvas 
la espalda” (Mat. 5:38-42, NVI). 

El legado del Sermón del Monte. Uno de los 
más grandes escritores rusos, León Tolstoi, 
leyó el Sermón del Monte, con su mensaje 
pacificador, y quedó profundamente impac-
tado por él. Tolstoi escribió con elocuencia 
acerca del Sermón del Monte en su libro El 
Reino de Dios está dentro de ustedes, que 
fue luego traducido al inglés. Medio siglo 
después, un asceta hindú llamado Mahatma 
Gandhi leyó ese libro y decidió vivir según 
los principios literales del Sermón del Monte.

La película Ghandi presenta una interesan-
te escena en la que Ghandi trata de explicar 
su filosofía al misionero presbiteriano Charlie 

¿Cómo puede 

conciliarse la 

idea de no ser y 

no tener con la 

posesión, por este 

mismo hecho, de 

la felicidad? Se 

puede ser rico, 

siendo pobre, y 

poseerlo todo sin 

tener nada. 
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Los  
mansos

V
ivimos en una época de agresividad, 

de irritabilidad individual y colectiva. 

Los mansos no son débiles, ni les falta 

convicción. No es alguien desequilibrado ni 

tiene falta de autoestima. 

No debería confundirse mansedumbre con 

debilidad. Los mansos pueden tener gran 

autoridad y fuerza, pero eligen no usarla para 

sus propios fines. La fuerza del manso está 

acompañada de humildad y de una genuina 

dependencia de Dios. Leon Morris sugiere 

que “los fuertes que califican para recibir esta 

bendición son los que renuncian a dominar”. 

El manso es la clase de persona que tiene 

fortaleza sin violencia, valor sin ferocidad y 

resistencia sin rapiña. 

El manso s un hombre apacible, amable. Tiene 

el extraño encanto de una personalidad que 

atrae como imán, que pone un toque de belleza 

en sus palabras, en su gestos y en sus acciones; 

orienta, guía y subyuga sin pretender hacerlo.

El manso es un hombre bondadoso, en opo-

sición al irritable y agresivo. Prefiere perdonar 

setenta veces siete que vengarse una sola vez, 

“no devolviendo mal por mal, ni maldición por 

maldición, antes, por el contrario, bendiciendo” 

(1 Ped. 3:9). 

Moisés, ejemplo de hombre manso. “Y aquel 

varón Moisés era muy manso, más que todos los 

hombres que había sobre la tierra” (Núm. 12:3). 

Siempre intercedía, siempre perdonaba, siempre 

entendía. La única vez que se impacientó, que 

se irritó, que ejerció violencia, perdió su heredad 

aquí en la Tierra, aunque no en el cielo. 

William Barclay define al manso de las 

bienaventuranzas de esta manera: “Bienaven-

turado el hombre que sale en defensa de las 

injusticias ajenas, pero nunca toma revancha 

contra los que lo atacan. Bienaventurado el 

hombre cuyos instintos, pasiones e impulsos 

están bajo control; bienaventurado el hombre 

que ha aprendido a dominarse”.

Andrews. Caminando juntos por una ciudad 
sudafricana, se encontraron de repente con 
que unos jóvenes maleantes obstaculizaban 
el paso. El reverendo Andrews miró por un 
momento a los pandilleros y decidió huir. 
Gandhi lo detuvo.

–¿Acaso no dice el Nuevo Testamento que 
si un enemigo te golpea la mejilla derecha 
hay que presentarle la izquierda?  

Andrews refunfuñó, ya que pensaba que 
se usaba la expresión metafóricamente.

–No estoy seguro –respondió Ghandi–. 
Sospecho que quiso decir que hay que ser 
valientes, estar dispuestos a recibir un golpe, 
varios golpes, para demostrar que uno no va a 
devolverlos ni a huir. Y, cuando uno hace esto, 
se despierta algo en la naturaleza humana, 
algo que hace que su odio disminuya y su 
respeto aumente. Creo que Jesús entendió 
esto, y yo he visto que funciona.

Sin disparar un solo tiro, profundamente 
enraizado en el mensaje pacificador del 
Sermón del Monte, Ghandi dio origen a una 
de las mayores revoluciones de la historia.  
Años después, un ministro estadouniden-
se, Martin Luther King Jr., estudió la vida 
de Ghandi y decidió poner en práctica su 
filosofía en los Estados Unidos de Amé-
rica. Comenzó a abogar por los derechos 
humanos de los afrodescendientes en ese 
país, que eran considerados ciudadanos de 
tercera clase. Muchos de sus compañeros 
de color lo abandonaron porque no quería 
hacer uso de la violencia, y se pasaron a la 
retórica del “poder negro”. Después de que 
un policía te golpea en la cabeza por enési-
ma vez y de que un carcelero provoca otro 
choque eléctrico con la picana, empiezas a 
preguntarte si es eficaz la no violencia. Pero 
Luther King no cedió.

Los historiadores destacan un suceso 
como el momento especial en que el movi-
miento consiguió un gran apoyo público 
para su causa. Sucedió en un puente en las 
afueras de Selma, Alabama, cuando el jefe 
de policía Jim Clark dio órdenes de que sus 
hombres atacaran a manifestantes negros 

desarmados. El público estadounidense, 
horrorizado ante esa escena de violenta 
injusticia, por fin apoyó la aprobación de 
una ley de derechos civiles.

Y podríamos seguir citando ejemplos del 
legado del Sermón del Monte. El Príncipe 
de paz, al parecer, tuvo sus embajadores 
en diferentes épocas. Como hijo de Dios 
y ciudadano de su Reino, ¿no es hora de 
abogar por la paz en medio de un mundo 
de violencia? 

BIENAVENTURADOS LOS QUE DAN 
FRUTO

Quizá, si empezáramos más a tratar a 
las personas según la bendición sacerdotal, 
todo sería distinto: “Jehová te bendiga, y te 
guarde; Jehová haga resplandecer su rostro 
sobre ti, y tenga de ti misericordia; Jehová 
alce sobre ti su rostro, y ponga en ti paz” 
(Núm. 6:24-26).

Porque esta es la sabiduría que viene de 
lo Alto: “¿Quién es sabio y entendido entre 
vosotros? Muestre por la buena conducta 
sus obras en sabia mansedumbre. Pero 
si tenéis celos amargos y contención en 
vuestro corazón, no os jactéis, ni mintáis 
contra la verdad; porque esta sabiduría no 
es la que desciende de lo alto, sino terrenal, 
animal, diabólica. Porque donde hay celos y 
contención, allí hay perturbación y toda obra 
perversa. Pero la sabiduría que es de lo alto es 
primeramente pura, después pacífica, amable, 
benigna, llena de misericordia y de buenos 
frutos, sin incertidumbre ni hipocresía. Y 
el fruto de justicia se siembra en paz para 
aquellos que hacen la paz” (Sant. 3:13-18).

Porque, a fin de cuentas, los bienaventu-
rados son los que manifiestan el fruto del 
Espíritu, que “es amor, gozo, paz, paciencia, 
benignidad, bondad, fe, mansedumbre, 
templanza; contra tales cosas no hay ley” 
(Gál. 5:22, 23).  RA 
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La historia presupone que existió 
un pasado. Pero Dios, en su mo-
rada de la eternidad (Isa. 57:15), 
nunca es ayer. Simplemente, él 
es. Y nunca tuvo necesidad de 
retroceder, para ver mejor lo 

que había sucedido. Para él, todo es hoy. 
Él anuncia desde el principio cuál es el 
final; o, desde nuestra perspectiva, cuál 
será el final (Isa. 46:10). Su nombre es “YO 
SOY” (Éxo. 3:13-15).

PARADOJAS
“Ayer, y hoy, y por los siglos” (Heb. 13:8). 

Paradójicamente, el Dios del tiempo pre-
sente permanente también habla usando 
las palabras “ayer” y “mañana”: fue ayer lo 
mismo que es hoy; y mañana, y mañana 
y mañana será lo que es hoy (vers. 8). Así 
que, podríamos tener alguna justificación 
para pensar en él desde un punto de vista 
histórico; si bien cualquier reflexión acerca 
de Dios ya nos brinda suficientes paradojas.

La existencia humana está condicionada 
por la masa y los minutos, el tiempo, que 
están en constante tensión con la realidad 
casi infinita que denominamos “pensamien-
to”. Así, la vida humana presenta su propia 
paradoja perpetua. 

Con todo, la idea de Dios continúa siendo 
el concepto que más nos desconcierta: nin-
guno de nosotros ha existido sin un cuerpo; 
pero Dios es espíritu (Juan 4:24); espíritu 
que, según él, es algo que se diferencia de 
los humanos por no tener carne y hueso, ele-

mentos característicos de un cuerpo humano 
(Luc. 24:39). Con bastante torpeza, algunos 
humanos consideran que la idea de Dios es 
algo irrelevante tan solo porque Dios no es 
material. Se ha considerado “inexcusable” 
la actitud de estas personas, a la luz de la 
amplia demostración de sí mismo dada por 
Dios en su libro de la naturaleza, la creación 
material y visible (Rom. 1:20).

Además del libro de la naturaleza, Dios 
tiene el libro de la providencia, que trata 
sobre el cuidado particular o general que 
tiene por sus hijos y por la creación. “Los ojos 
de todos esperan en ti, y tú les das su comida 
a su tiempo” (Sal. 145:15). “Les das, recogen; 
abres tu mano, se sacian de bien” (Sal. 104:28).

Los libros de Dios, de la naturaleza y de 
la providencia ofrecen apoyo secundario a 
las fuentes primarias que tratan sobre su 
historia, esto es, la Palabra de Dios y el Dios 
encarnado. La importancia de estas fuentes 
depende de la autoridad de su Autor, no de 
la fecha de su composición. Desde Adán en 
adelante, la humanidad ha estado leyendo 
y compartiendo contribuciones acerca de 

la naturaleza y de la providencia; libros 
que se ubican en la categoría de “revelación 
natural”. Por otro lado, la Palabra de Dios 
y la Palabra hecha carne son su revela-
ción especial (o sobrenatural): la segunda 
fue concebida cuando se encarnó, por el 
Espíritu Santo (Luc. 1:35); y las Escrituras, 
la primera, fueron inspiradas por aquella 
misma autoridad (2 Tim. 3:16). Interpretar 
nuestros otros textos sin ellas nos lleva a 
conjeturas frustradas, que dependen de los 
límites humanos del tiempo, del cuerpo, de 
la mente y otros. Pero, con ellas podemos 
contemplar regiones que de otro modo serían 
inaccesibles, y realidades que de otro modo 
serían inconcebibles, siempre que decimos 
junto con Moisés: “Desde la eternidad...”

EL COMIENZO DEL COMIENZO
“Antes que el mundo fuese” (Juan 17:5). 

En aquel tiempo eterno, “antes que la os-
curidad llenara la extensión de [su] reinado, 
todo refulgía, todo era júbilo; nadie sabía lo 
que es perder, todos sabían lo que es recibir”.1 
La idílica e impoluta realidad vibró y floreció 
por inmensurables tiempos eternos. 

Entonces, el ingenio trino de Dios decidió 
comenzar los comienzos, al crear serafines, 
querubines, y más, de los cuales aún solo 
podemos conjeturar. Vivieron, reinaron y 
reposaron en su gloria; jugaron, trabajaron y 
compartieron en sus galaxias; ensalzaron y 
sirvieron; y adoraron durante maravillosos 
eones de su tiempo-espacio. Sin albergar la 
menor noción de que su atención bondadosa 

UNA 
HISTORIA
DE DIOS
Ahora sabemos quién es él

POR LAEL CAESAR

“Desde la 

eternidad y hasta 

la eternidad”

(Sal. 90:2, LBLA).
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merecía ser criticada. Para ellos, era obvio 
que él tenía conocimiento y poder absolutos, 
que eran iguales a su eternidad y abundante 
ternura: la mayor prueba que tenían era el 
mismo hecho de que existían (ver Rom. 1:20).

UNA NUEVA NOCIÓN
“Dios es amor” (1 Juan 4:8). 

En algún punto en el discurrir de los 
milenios, comenzó a existir una noción 
asombrosa, que subsiste hasta hoy: que 
toda la realidad debería ser medible. Desde 
los primeros principios de los principios, las 
cosas con un principio siempre habían sido 
mensurables, ya sea de forma absoluta, como 
la cantidad de materia oscura del universo; o 
de forma relativa, como la persuasión superior 
en los razonamientos del querubín protector, 
comparados con los de otros ángeles. Por 
otra parte, nunca se había considerado que 
Dios fuera “cuantificable”. La esencia de la 
pregunta “¿Cuánto?”, hecha con referencia 
a Dios, simplemente era absurda.2

Sin embargo, una vez que sugirieron estas 
ideas sobre la magnitud exacta del amor 
divino –del que tan bien se hablaba y tanto 
se ponderaba, al igual que las otras virtudes 
y poderes divinos–, se hizo más difícil olvi-
darlas como si nada. Parecía que era una 
responsabilidad intelectual cuestionarse 
si Dios realmente tenía un interés y una 
protección tan completos o si simplemente 
ejecía un monopolio para con sus hijos.

¿Quién sabe si habría otras maneras 
de demostrar interés y cuidado, quizás 
aun mejores que las suyas? ¿Por qué no se 
permitía a nadie demostrar, o aun explorar, 
esas otras formas? Si los serafines y los 
querubines podían ser tan precisos sobre 
la materia oscura, ¿por qué no podrían de-
sarrollar instrumentos que determinaran 
las dimensiones del conocimiento divino; o 
al menos, que exploraran sus contornos? Es 
más, los alegatos sobre su poder absoluto, 
¿promovían un debate abierto y sincero o 
simplemente silenciaban las alternativas? 

Por otro lado, ¿con qué razón exaltaba 
arbitrariamente la grandeza de uno de 
sus hijos por sobre todos los demás (Sal. 
2:7; Hech. 13:33; Heb. 1:5-12; 5:5)? Después de 
todo, ¡todos eran sus hijos (Job 2:1; 38:7)! Así 
que, ¿cómo podría ser esto algo justo?3 En el 
fondo, podría resumirse estos interrogantes 
en uno solo: ¿qué clase de amor tiene Dios?

SUGERENCIAS CAPCIOSAS
“La paga del pecado” (Rom. 6:23).

 Estas enigmáticas incógnitas sobre la 
justicia y la confianza tenían una función 

latente: de tan solo pensar en ellos, los 
ángeles se sentían diferentes, abrumados, 
como si un peso invisible descansara sobre 
sus hombros o su cabeza. 

El protocolo de la gratitud –la vida y 
su sustento tienen una única Fuente, a 
quien pertenece toda la alabanza (Rom. 
11:36)– también parecía hacer más pesada la 
carga. Casi llegó a ser obvio a la vista cuáles 
ángeles cargaban este peso. Y,además de las 
apariencias, algunos ángeles recordaban el 
gran alivio de espíritu que sintieron cuando 
decidieron confiar en su Soberano, en vez 
de abrigar ideas sobre cómo medirlo.

No obstante, estas nuevas inquietudes 
llevaron a un acontecimiento sin preceden-
tes en la historia de Dios: un considerable 
número de espíritus llegó a la conclusión 
de que ellos y sus preguntas no estaban 
siendo tratados como merecían; que se debía 
detener la discriminación en beneficio de 
un hijo en particular. Que probablemente 
Dios fuera un autócrata, tal como lo sugirió 
el querubin protector. Que su conciencia ya 
no les permitiría seguir bajo esas opresivas 
condiciones de funcionamiento.

Todo había surgido por algo que el ángel 
principal de Dios (a quien conocemos como 
Lucifer) sentía que había sido un ultraje 
perpetrado en su contra: la Deidad había 
trazado planes para crear el planeta Tierra 
sin solicitar su opinión.4 Muchos de sus 
compañeros se regocijaron por la nueva 
creación de Dios. Él no tuvo gozo alguno 
en ella. Solo se sintió ofendido por haber 
sido excluido; decepción que compartió con 
quienes estaban dispuestos a oírlo.5

Finalmente, cuando la paciente tolerancia 
de Dios determinó que era tiempo de tratar 
el asunto abiertamente, Satanás (nombre que 
recibió por su comportamiento contencioso) 
criticó enérgicamente la justicia del gobierno 
de Dios, el hecho de que fuera excluido del 
Concilio Divino y, específicamente, que se 
estuviera mostrando discriminación, al 
exaltar arbitrariamente a Miguel, el Hijo de 
Dios.6 Indicó claramente que no mostraría 
subordinación al Hijo, y que tenía una gran 
cantidad de seguidores. Los ángeles leales 
a Dios no pudieron contener su angustia, 
al verlo lanzar calumnias en contra de su 
amoroso Comandante. Tras esto, el Padre 
anunció que él y sus seguidores debían ser 
expulsados de las cortes de gloria.7

La reacción en conjunto que evidencia-
ron produjo un “terremoto celestial”. En el 
subsiguiente inicio de hostilidades entre el 
Padre y quienes aspiraban a ser “libertado-
res”, Miguel, el Hijo exaltado, dirigió a las 

Todo había surgido 

por algo que el 

ángel principal 

de Dios (a quien 

conocemos como 

Lucifer) sentía 

que había sido un 

ultraje perpetrado 

en su contra.
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huestes leales y expulsó a los rebeldes del Centro 
de Operaciones Universales.

DIOS Y EL PLANETA TIERRA
“En el principio, Dios” (Gén. 1:1, NTV).

El egocentrismo que el pecado ha inspirado puede 
exagerar el sentido de importancia que tenemos 
los seres humanos dentro de la historia de Dios.8 
Pero Dios sí tiene un interés pleno por sus hijos 
humanos. No tiene intención alguna de perdernos, 
aunque hemos sido con él tan traicioneros como se 
podría imaginar: respondimos a los destellos de la 
semana de la Creación (Gén. 1, 2) poniéndonos del 
lado de Satanás... y sumiendo a todo este mundo 
en el caos más absoluto (Gén. 3). 

La degradación del mundo hacia una violencia 
global hizo necesario que fuera purificado con un 
diluvio también global (Gén. 6-9); los descendientes de 
Abram, por medio de quienes tenía el plan de mostrar 
al mundo su real historia de amor, prefirieron ser 
como el mundo del cual él los había llamado (1 Sam. 
8:1-5), y terminaron bajo las sandalias embarradas 
de los asirios (2 Rey. 18:11) y los babilonios (2 Rey. 25). 
Luego de que los hubiera restaurado del exilio para 
reconstituir su santa nación, ellos perpetraron el 
crimen más vil de la historia: el asesinato de su Hijo, 
a quien él había enviado para rescatar el mundo, 
por puro amor (Mat. 21:33-45; 27; Mar. 15; Juan 3:16).

Pero estas desastrosas respuestas nuestras a su 
interés tan solo lo han revelado aun más: “Cuando el 
pecado abundó, sobreabundó la gracia” (Rom. 5:20). 
Paradójicamente, el Hijo de Dios, a quien asesinamos, 
era Dios entregándose a sí mismo como el perfecto 
sacrificio que necesitábamos para satisfacer las exi-
gencias de su Ley inmutable (2 Cor. 5:14-21). Él se dio 
a sí mismo por nuestra salvación (Gál. 1:4; 1 Tim. 2:6; 
Tito 2:14). “Nadie más era lo suficientemente bueno / 
para pagar el precio del pecado; / solo él podía abrir 
los portales / del cielo, y hacernos entrar”.9 Y lo hizo, 
demostrando, más allá de cualquier concepto humano, 
cuán plenamente le importamos. Hasta la muerte.

Curiosamente, Satanás entiende tan bien este 
amor que este influye en sus planes: él les aseguró 
a sus seguidores que, una vez que hiciera a Adán 
y a Eva desobedecer, la determinación de Dios 
para restaurarlos abriría las puertas para que los 
ángeles rebeldes también fuesen readmitidos.10 A 
pesar de todas sus calumnias hacia Dios, en las que 
lo acusaba de ser un tirano, Satanás sabía que solo 
por las misericordias de Dios él no era consumido, y 
siguió dando por hecha su compasión (ver Lam. 3:22).

El éxito de Satanás con el primer hombre y la 
primera mujer fue similar al éxito que había tenido 
con los ángeles: logró persuadir a Eva de que su arbi-
trario Dios la estaba privando de lo que se merecía. 
Luego, llevó a Adán a concentrarse en la desdicha 
que tendría en la vida sin su Eva amada (Gén. 3:1-6). 
Tuvo éxito porque en ambas oportunidades hizo 
dudar del amor de Dios. 

Luego, tal como lo había predicho, el inquebranta-
ble amor de Dios desplegó un plan para rescatarlos y 
restablecerlos. Un plan en el que la Trinidad se había 
puesto de acuerdo aun antes de que se establecie-
ran los fundamentos del mundo.11 Como exclama 
Pablo: “El que no escatimó ni a su propio Hijo, sino 
que lo entregó por todos nosotros, ¿cómo no nos 
dará también con él todas las cosas?” (Rom. 8:32).

¡Con razón que los humanos creemos que somos 
importantísimos para Dios! La forma en que él 
trató con el planeta Tierra brinda un testimonio 
consecuente con la esencia de cómo Satanás en-
tiende a Dios. En su libro de la naturaleza, su amor 
“está escrito en cada capullo de flor que se abre, 
en cada tallo de la naciente hierba”.12 Su libro de la 
providencia presenta maravillosa información y 
atestigua sobre su amoroso cuidado por sus hijos. 
Él envía “lluvias del cielo y tiempos fructíferos”; 
satisface nuestra alma con “sustento y [...] alegría” 
(Hech. 14:17).

Con una claridad no siempre comprendida en la 
naturaleza y la vida diaria, su Palabra escrita declara: 
“El que no ama, no ha conocido a Dios; porque Dios 
es amor” (1 Juan 4:8). Sobre todo, vemos cómo se des-
enlaza su plan, trazado desde antes de la fundación 
del mundo para salvar a los humanos del infierno 
que merecían, en el que Jesús fue alzado sobre la 
cruz para atraernos a todos a sí mismo. “Porque de 
tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su 
Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, 
no se pierda, mas tenga vida eterna” (Juan 3:16).

CIELOS NUEVOS Y TIERRA NUEVA
“Vendré otra vez” (Juan 14:3). 

Para nosotros, que nos manejamos en la vida en 
términos de ayer, hoy y mañana, Dios ha compartido 
con nosotros detalles considerables sobre las fases 
futuras de su historia. Detalles que son más asom-
brosos que nunca, pues el Dios que hasta se hizo 
humano para salvar a la humanidad, que rompió 
las cadenas de la muerte y atravesó los portales del 
infierno para rescatarnos de todo mal y darnos vida, 
ahora reina en gloria “con forma humana”.13 Muy 
pronto regresará, para llevar consigo a todos los 
que creen en él (Juan 14:3), para que todos puedan 
formar parte de su Reino eterno. 

Hasta aquel evento alucinante, no hay propósito 
que conmueva más las vidas humanas que el de 
contar al mundo su maravillosa historia e instar 
a todos, en todo lugar, a unirse a este amor, a com-
partirlo y a deleitarse en él. Algo que comienza hoy 
y seguirá por la eternidad, durante todos los siglos 
del interminable mañana de Dios.  RA

LAEL CAESAR: editor asociado de la Adventist Review.

Este artículo salió originalmente publicado en la

Adventist Review, marzo de 2017.
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Nací en un hogar adventista; en 
verdad, represento la sexta ge-
neración de adventistas en mi 
familia. Pienso frecuentemente 

en el adventismo de hoy, y de manera in-
evitable vienen a mi memoria las historias 
que escuchaba de mis antepasados, y mis 
experiencias como niño, adolescente y 
joven en la iglesia. Es como si pasara una 
película por mi cabeza, y me viera en mi 
iglesia local, recordando lo vivido. Algo 
se destaca en estos recuerdos: el impacto 
de mis dirigentes (pastores y ancianos) y 
hermanos adultos en mi juventud.

¿Un impacto?, te estarás preguntando. 
Sí, un impacto fuerte y difícil de apagar. 
¿Cómo olvidar a algunos de esos hermanos, 
si cuando miro hacia atrás puedo verlos un 
domingo de tarde con nosotros, limpiando, 
pintando y acomodando el salón de jóve-
nes? ¿Cómo olvidar todos los sábados por 
la noche, jugando con nosotros al vóley, al 
tenis de mesa, sirviendo comida con el fin 

PROTAGONISTAS PARA LAS

de recaudar dinero para el camporí, o el 
congreso de Jóvenes? ¿Cómo olvidar aquella 
palabra amiga en el momento indicado; 
aquel abrazo en esa caminata del club o en 
ese campamento, donde estaba siempre 
presente? ¿Cómo olvidar las visitas en nues-
tro hogar en los momentos difíciles? Soy 
sincero contigo: de todos los sermones, solo 
recuerdo uno, cuando el anciano de iglesia 
me pidió que lo ayudara con la ilustración del 
sermón. Recuerdo, también, tantos camporís 
y congresos en los que ellos estaban con 
nosotros apoyando, disfrutando, riendo, 
guiando... Recuerdo que había espacio para 
los más jóvenes; sentía que confiaban en 
mí. Siempre había alguien que “luchaba” en 
nuestro favor en la Junta de Iglesia, diciendo 
“ellos”, los jóvenes, son lo más importante 
que tenemos en la iglesia.

¿Por qué comparto estos recuerdos con 
ustedes? Simplemente, para decirles que 
por más que las generaciones cambien 
ciertos perfiles, tienen necesidades que 

no cambian, y si estas son bien atendidas 
marcarán toda la diferencia en una iglesia 
orientada especialmente en salvar a las 
nuevas generaciones.

Creo que mucho podría hacerse si co-
menzamos por un simple paso en favor 
de nuestra juventud. Ese primer paso es 
escucharlos más. A veces creemos, como 
adultos, que sabemos lo que los jóvenes 
quieren y piensan, y cuál es su cosmovisión 
de la vida y de la iglesia. Pero nos engañamos 
al pensar de esta manera. Ruego a los líderes 
y los hermanos que miren a la iglesia con 
preocupaciones legítimas sobre nuestra 
juventud; que dediquemos más tiempo a 
escuchar, para el diálogo saludable.

Unos meses atrás, invitamos a algunos 
jóvenes que representaban diferentes re-
giones de nuestro territorio sudamericano, 
para conversar abiertamente sobre asuntos 
como la relevancia de la iglesia hoy para 
las nuevas generaciones, el liderazgo y los 
jóvenes, etc.

POR CARLOS CAMPITELLI

NUEVAS
GENERACIONES
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Quiero compartir algunas frases e ideas 
que ellos presentaron, que me resultan 
importantes para nuestra reflexión.

Los jóvenes creen que la relevancia de la 
iglesia está más relacionada con el cuidado 
de ellos, un interés genuino y el ser amigos 
que con llevar a alguien al bautismo; siendo 
que esto último es consecuencia de un 
proceso relevante.

Cuando se les preguntó sobre la iglesia 
y la tecnología, mencionaron que la iglesia 
está bastante actualizada en relación con 
este asunto, y agradecen por esto. Pero 
creen que necesitan ser más escuchados, 
abrir espacios para el diálogo y una vida 
en comunidad, en la cual las relaciones 
puedan ser desarrolladas creando una red 
de discipulado eficaz (palabras de ellos).

Sobre los jóvenes y el liderazgo, ellos ma-
nifiestan que un pastor, anciano o dirigente 
es influyente por la cercanía y la amistad; 
consigue el respeto de la juventud cuando 
esta se siente depositaria de confianza y 
tiene a alguien en quien confiar.

Un punto interesante que los jóvenes 
mencionaron es sobre la impresión de que 
aplicamos el método de Cristo con aquellos 
que queremos ganar para el evangelio pero 
que nos olvidamos bastante de hacer uso 
de ese mismo método en el diario vivir de 
la iglesia entre los hermanos.

¿Cómo puede un líder o un adulto de la 
iglesia ser importante para la vida de un 
joven? No limitando su creatividad; escu-
chando más; tratándolos como amigos; no 
subestimando la capacidad de los jóvenes; 
siendo auténticos y coherentes entre el 
discurso y la práctica. Debemos continuar 
ocupándonos con dedicación de los jóvenes, 
y considerarlos como aliados en el proceso 
de hacer una iglesia amiga, relevante para 
la comunidad y unida en el cumplimiento 
de la misión.

Cuando miro estas declaraciones, pienso 
en lo saludables que son estos espacios de 
diálogo con nuestra juventud. ¡Qué bien 
que nos hacen a todos! Ahora, existe un 
desafío de transformar estas reflexiones en 
acciones dirigidas, decisiones cruciales en 
favor de una generación que está esperan-
do su espacio y tiene mucho para aportar. 
Esta generación nos desafía a crecer como 
personas y como iglesia.

Existen preocupaciones latentes, rela-
cionadas con los jóvenes y la apostasía. 
Es curioso que, cuando analizamos las 
estadísticas mundiales de nuestra iglesia, 
el factor preponderante por el cual alguien 

abandona la iglesia sea la falta de amigos 
(41%), y las dos razones que siguen tienen que 
ver con relaciones. 
Esto es un indicador 
lo suficientemente 
fuerte, que nos reve-
la que aquí deberían 
estar concentradas 
nuestras fuerzas e in-
tenciones como iglesia 
y, por sobre todo, con 
los adolescentes y los 
jóvenes.

¿Discipular a las 
nuevas generaciones 
es un desafío institu-
cional? Sí. Pero va más 
allá de lo colectivo: 
esto es una respon-
sabilidad personal. 
El discipulado es 
artesanal, y por lo 
tanto no es una ta-
rea institucional, sino 
personal. No hacemos 
discipulado al por ma-
yor; el discipulado es 
con pocas personas. 
Tengo asumido mi 
compromiso con Dios 
acerca de esto, y me 
he propuesto cuidar, 
amar y pasar mi experiencia con Cristo a 
un joven en particular. Quiero desafiarte a 
hacer lo mismo en tu esfera de influencia.

Entiendo que el mejor testimonio de 
alguien que está en Cristo es el factor amor, 
en la medida en que este don de Dios es 
manifestado en la vida de alguien y se 
transfiere a la vida de otro. El discipulado 
con las nuevas generaciones será efectivo 
cuando el amor por ellos sea mayor que mis 
propios intereses. Jesús ya dijo: “En esto 
conocerán todos que sois mis discípulos, 
si tuviereis amor los unos con los otros” 
(Juan 13:35).

Me gustaría mucho que un joven, en 
el futuro, pueda decir así de mí: “Cómo 
olvidar a ese pastor amigo, sus palabras, 
su cariño por mí, su atención y cuidados; 
su preocupación legítima en hacer de mí 
un mejor cristiano”. Que los protagonistas 
de los buenos recuerdos de los jóvenes de 
esta generación seamos tú y yo. ¡Siempre 
Maranatha! RA

RUEGO A LOS 

LÍDERES Y LOS 

HERMANOS 

QUE MIREN A 

LA IGLESIA CON 

PREOCUPACIONES 

LEGÍTIMAS 

SOBRE NUESTRA 

JUVENTUD; QUE 

DEDIQUEMOS 

MÁS TIEMPO A 

ESCUCHAR, PARA 

EL DIÁLOGO 

SALUDABLE”.

CARLOS CAMPITELLI, pastor y director del 
departamento de Jóvenes de la División 
Sudamericana.
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Puede ser que al escribir este ar-
tículo esté fallando, por no ser 
totalmente objetivo. Hablo como 
padre de adolescentes, quien en 

realidad (parafraseando a Edgar Morin) se 
encuentra navegando en un mar de incer-
tidumbres... con algunos islotes aislados 
de certezas. 

Podría escribir varias páginas acerca de 
todo lo que se debería hacer. Es múltiple la 
información actual sobre qué tienen que 
evitar los adolescentes o qué les conviene más. 
El problema es: ¿“Quién le pone el cascabel 
al gato”, sin desencadenar una reacción con 
consecuencias mayúsculas?

En la Revista Adventista de enero de 2017, 
p. 25, Sandra Blackmer cuenta cómo resolvía 
la discusión con su hija acerca de las activi-
dades permitidas en sábado. Ella dice: “Como 
madre, descubrí en lo personal que podía 
hacer del sábado algo más agradable para 
mi hija, si después de decir: ‘No, no podemos 
hacer eso’ agregaba las palabras: ‘Pero, como 
hoy es sábado, podemos hacer esto’ ”.

Precisamente, quiero destacar esta forma 
de diálogo con nuestros hijos adolescentes. 
Es interesante que a ellos no les moleste que 
los guiemos; sí que les impongamos algo 
sin una solución o salida al problema que 
les creamos. Por ejemplo: si quiero que mi 
hijo/a adolescente se levante de la cama y 

¡Cuidado: adolescentes!

abandone por un rato su teléfono celular 
o la computadora, la solución no es pegar 
unos gritos de “autoridad” (que perdimos 
en el preciso momento en que irrumpimos 
airados en su habitación), sino ofrecerles 
una propuesta mejor para realizar. 

Si hay algo en que debemos invertir hoy 
para nuestros hijos no es en una nueva 
tecnología digital o la mejor ropa. Una 
verdadera buena inversión es buscar un 
lugar para realizar ejercicio, consensuar con 
ellos e iniciar una actividad. Si es posible, lo 
practicaremos juntos, y sacaremos un doble 
rédito. A ellos les gusta compartir una acti-
vidad con nosotros, y tendremos un punto 
en común. El realizar ejercicio mejora su 
autoestima, disminuye el estrés, aumenta 
su capacidad de estudio y proporciona un 
sueño más reparador. Muchos problemas de 
salud crónicos (diabetes, hipertensión arte-
rial, obesidad) se generan en la adolescencia, 
y recién en la vida adulta aparecen como 
enfermedades. Haciendo ejercicio, están 
frenando estas patologías. También podría-
mos buscar formas de expresión artística, 
como clases de música, artes visuales, etc.

Quiero destacar tres puntos que son 
importantes, basado en cómo ve nuestro 
Padre celestial a sus hijos:
1. Dios expresa de múltiples maneras su 

amor infinito hacia nosotros. ¿Están se-

guros nuestros hijos de que 
los amamos? Tenemos que 
asegurarles que los amamos 
siempre, aun si lo que hacen 
no es correcto. 
2. Aunque tenemos el per-
dón de nuestros pecados 
gracias a Jesucristo, debere-
mos sufrir las consecuencias 
de nuestros errores. No es 
saludable que resolvamos 

nosotros las equivocaciones de nuestros 
hijos; eso forma parte del proceso de ma-
duración. Deben entender que la libertad 
tiene límites; y que la mejor libertad es 
la que ofrece nuestro Creador. 

3. Dios no es un Padre que rememore per-
manentemente nuestras equivocaciones. 
¿Cómo nos sentiríamos si salen a flote 
nuevamente nuestros errores pasados? 
¡Gracias a Dios que quedaron en el fondo 
del mar! Y allí tienen que ir también las 
equivocaciones de nuestros hijos. Eso 
aumenta el respeto mutuo en la familia.

Estas capacidades recién mencionadas 
no son espontáneas. Dice Jesucristo: “Yo 
soy la vid, vosotros los pámpanos; el que 
permanece en mí, y yo en él, este lleva mucho 
fruto; porque separados de mí nada podéis 
hacer” (Juan 15:5).

“Cada hogar es un mundo”, reza el viejo 
refrán. Y realmente es así. Pero, de la mano 
de Dios, ser padres es distinto. Este es el 
momento de aferrarse con todo nuestro 
ser a la Vid que nos da la sabiduría a fin de 
ser padres justos, para poder transmitir a 
nuestros hijos amados lo que él quiere de 
cada uno de nosotros.  RA

Este artículo ha sido escrito con la colaboración de Kevin 
(16 años), Kenneth Arnolds (13) y Mariela de Arnolds.
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125
recetas ricas y 

naturales para

tu mesa

Cocina
Grraciela Rungr

Cocina vegana
Graciela Rung

Esta receta y muchas más, las encontrarás en 

este recetario, destinado a quienes solo disfrutan 

de alimentos de origen vegetal.
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INGREDIENTES:

• ¾ taza de soja texturizada
• 2 tazas de gluten puro en polvo  
• 2 cdas. de almidón de mandioca
• 2 cdas. de pan rallado
• 2 cdas.  de pimentón dulce 
• 1 cdta. de ají molido (o a gusto) 
• 1 cdta. de sal fina (o a gusto)
• 1 diente de ajo picado
• 2 cdas. de orégano seco
• 1 cdta. de nuez moscada
• ½ cdta. de pimienta (opcional)
• 2  tazas de agua 
• 5 cdas. de salsa de soja 
• 1 cda. aroma de humo (opcional)
• Se necesitará también: film plástico de cocina 

e hilo de algodón (hilo choricero)

Rendimiento: 10 porciones de 200 g

INFORMACIÓN NUTRICIONAL

POR PORCIÓN 

Valor energético (kcal) 208

Hidratos de carbono (g) 11,7

Proteínas (g) 38,9

Lípidos (g) 1,2

Azúcares (g) 0,7

Fibra (g) 0,9

Sodio (mg) 218

Calcio (mg) 96,4

Hierro (mg) 4

40 m
inutos

4Amasar bien para integrar todo y dejar reposar 

15 minutos. Para probar el sabor antes de armar 

los chorizos, tomar 1 cda. de la mezcla, formar una 

pequeña torreja y cocinarla a la plancha hasta 

dorar de ambos lados. Probando de esta manera 

se pueden ajustar los  condimentos.  

5Mientras descansa la masa, estirar un rectángulo  

de film de cocina (de unos 30 x 40 cm) sobre la 

mesa. Dividir la masa en 5 bollos de igual tamaño, 

tomar uno de los bollos y darle forma de cilindro 

sobre uno de los extremos del film de cocina. Dejar 

plástico libre en los laterales para cerrar el cilindro. 

Enrollar con todo el plástico, hacerlo rodar con las 

manos sobre la mesa para alisar los chorizos. Hacer 

un nudo con el plástico en un extremo, luego atar 

en el medio del cilindro con el hilo de algodón y 

cerrar el otro extremo con un nudo. Deberán que-

dar 2 chorizos de igual tamaño. Tomar un palillo y 

pinchar toda la superficie de los chorizos. Repetir 

la operación con toda la masa, hasta terminar con 

10 chorizos unidos por pares. 

6Poner a hervir una olla con 3 o 4 litros de agua. 

Una vez que hierva, sumergir los chorizos y co-

cinarlos con hervor suave por 40 minutos. Dejarlos 

enfriar en el agua de cocción. 
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Es posible hacerlos a la parrilla, cortados a 
lo largo estilo mariposa. Del mismo modo, se 
pueden dorar con algo de aceite en la sartén. 
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Si los preparamos en 
tamaño más pequeño 

podemos lograr
salchichas o versiones 

para copetín. 
PREPARACIÓN:

1Hervir 1 litro de agua en una cacerola pequeña 

con tapa, agregar la soja texturizada, tapar y 

dejar hidratar 15 minutos. Colar, lavar con agua 

fría y escurrir bien. 

2En un bol grande poner todos los ingredientes 

secos, incluyendo los condimentos. Mezclar bien. 

3En otro recipiente poner todos los líquidos. 

Incorporar el líquido a los secos seguido de la 

soja texturizada. 

CONSERVACIÓN:
Conservar en 

freezer, en una  
bolsa de plástico 

bien cerrado hasta 
por 6 meses.
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En lo que va del día, ¿cuántas veces 
has chequeado tu celular, para estar 
al tanto de las “novedades”? ¿Cuánta 
información has recibido a través 

de tus redes sociales, mails y páginas que 
visitas? ¿Cuántas veces has abierto diarios 
y portales de noticias, para saber qué está 
sucediendo?

El experto en redes sociales Alfons Cor-
nella propuso, hace pocos años, el término 
“infoxicación” para describir el efecto que 
ejerce el vivir conectados a Internet y ser 
inundados por un exceso de información. 
La infoxicación consiste en “estar siempre 
‘on’ ”; recibir centenares de informaciones 
cada día, a las que no puedes dedicar mu-
cho tiempo. Es no poder profundizar en 
nada, y saltar de una cosa a la otra... Es el 
resultado de un mundo en donde prima 
la exhaustividad (“todo sobre”) frente a la 
relevancia (“lo más importante”). Según 
Cornella, cuando alguien está sufriendo de 
infoxicación, “siente que no puede manejar 
toda la información que cree que debería 
manejar [...] la información que lo rodea 
en su vida cotidiana lo angustia. Uno está 
infoxicado cuando no puede absorber más 
información, cuando todo lo que hace es 
remitir la información que recibe a otros, 
a sus amigos, a sus contactos en las redes 
sociales. Pero hay un síntoma incluso más 
claro: estás infoxicado cuando te resulta 

difícil leer un texto de forma pausada, 
palabra por palabra; cuando lees saltando 
palabras, porque te has acostumbrado a leer 
así, en diagonal. Estás infoxicado cuando 
lees sin entender lo que lees”.

La infoxicación no solamente afecta 
cognitiva y emocionalmente, sino también 
espiritualmente. La Biblia nos dice: “Sobre 

toda cosa guardada, guarda tu corazón, 
porque de él mana la vida” (Prov. 4:23). En 
las Escrituras, muchas veces el corazón se 
utiliza como metáfora para referirse a la 
mente. De allí que la versión Dios habla hoy 
traduzca este texto: “Cuida tu mente más que 
nada en el mundo, porque ella es fuente de 
vida” (23:26). Nuestra mente es nuestra vida. 
Somos lo que hay en nuestra mente (23:7). 
Por lo tanto, no debería sorprendernos que 
una batalla feroz por el control de nuestra 
mente se desate en los tiempos finales de 
la historia humana, en los cuales vivimos 
(Apoc. 12:12).

Desde la cosmovisión espiritual y bíblica, 
sin duda la infoxicación tiene el propósito 
de saturar nuestra mente, de modo que no 
percibamos las cosas trascendentes que 
tenemos por delante. “Pues el dios de esta 
edad presente ha cegado el entendimiento de 
los incrédulos para que no los ilumine el res-
plandor del evangelio de la gloria de Cristo” 
(2 Cor. 4:4). Todos corremos el riesgo de caer 
en la incredulidad de las cosas trascendentes 

de la vida, si nuestra mente se satura de las 
cosas inmediatistas y superficiales. Y esto 
es lo que produce, en general, el mundo web 
a cada minuto: un aluvión de contenidos 
inmediatistas (“Vívelo en tiempo real”) y 
superficiales (Solo un “touch”).

Cuenta una historia que un joven estudio-
so de las ciencias naturales, pero arrogante 
y engreído por el conocimiento que había 
logrado, pidió el servicio de un barquero 
para cruzar un caudaloso río. Mientras el 
barquero remaba enérgicamente, el joven 
le preguntó:

–¿Has estudiado la vida de las aves?
–No, señor –repuso el barquero.
–Entonces, has perdido la cuarta parte 

de tu vida.
Pasados unos minutos, el joven erudito 

volvió a preguntar:
–Barquero, ¿has estudiado botánica?
–No, señor, no sé nada de eso.
–Pues, debo decirte que has perdido la 

mitad de tu vida.
El barquero seguía remando paciente-

mente, hasta que el joven volvió a preguntar:
–¿Sabes, por cierto, algo de la naturaleza 

del agua?
–No, señor, nada sé al respecto.
–¡Oh, amigo! –exclamó el joven–. De 

verdad que has perdido las tres cuartas 
partes de tu vida.

Súbitamente, la barca comenzó a anegarse. 
No había forma de sacar el agua. El barquero, 
entonces, preguntó al joven:

–¡Señor!... ¿sabe nadar?
–¡No! –contestó, desesperado, el joven.
–¡Pues, me temo que ha perdido toda 

su vida!
¿Qué contenidos está absorbiendo nuestra 

mente? ¿Cuánto tiempo hemos pasado hoy 
conectados con las fuentes de infoxicación... 
y cuánto con Dios, la Fuente de bienestar 
espiritual y vida eterna?

Está en juego mucho más de lo que pen-
samos. RA

Infoxicación

ESTÁS 

INFOXICADO 

CUANDO LEES 

SIN ENTENDER 

LO QUE LEES
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un salón inmenso. Una de las reflexiones 
estuvo a cargo de un pastor de otra confe-
sión, que estaba en representación de otros 
pastores de otras confesiones. El cariño que 
sentían por Felipe era inmenso. Admiraban 
su conocimiento de la Biblia y su firme 
convicción de los principios adventistas. 
“Él nunca transigía con sus principios y sus 
creencias, pero siempre tenía su corazón 
abierto para dialogar con todos y ser amigo 
de todos”, declaró el pastor.

Nunca había tomado notas en un funeral. 
Pero aquí estaba, tratando de no perderme 
ninguna gota de lo que se decía. Pero, sobre 
todo, del mensaje que Felipe nos había de-
jado en ese momento. Ese mensaje estaba 
resumido en las dos canciones que había 
elegido para el final de su funeral. Aunque 
en idiomas diferentes (Felipe era un notable 
políglota, con conocimientos enciclopédi-
cos en varios temas), estas dos canciones 
hablaban de lo mismo: cada persona en 
este mundo es única. Cada persona tiene 
mucho valor, y todos estamos llamados a ser 
como Jesús y a servir a todos, sin importar 
“si cantamos la canción de nuestra vida en 
bemol o en sostenido”.

Aquel sábado de tarde cuando lo visitamos 
antes de morir nos despedimos y lloramos 
mucho. Su esposa se sentó al volante, al lado 
de Felipe, y salieron rumbo a otra ciudad a 
una hora de viaje. “Quiero ir a apoyar a un 
compañero pastor que va a dar una con-
ferencia esta tarde en la iglesia”, me había 
dicho. ¡Incorregible, Felipe! Saqué mi celular 
y filmé, mientras el Citroën 3CV amarillo se 
iba y desaparecía al doblar la esquina. Otra 
misión lo esperaba. RA

El Citröen 3CV amarillo
“¿Por qué come vuestro Maestro con los publicanos y pecadores?” (Mat. 9:11).

Una de las mejores maneras de 
romper el hielo con la gente en 
la calle es pasearse con un perro 
simpático o con un ramo de flores. 

Felipe, pastor adventista, usaba otro medio 
para entrar en contacto con la gente de 
la calle: su Citroën 3CV amarillo. En los 
tiempos que corren, empachados de tec-
nología, manejar un Citroën 3CV amarillo 
es exótico, de más está decirlo. Felipe lo 
sabía. Y también sabía que este “bólido” 
de otro tiempo sería su mejor aliado para 
acercarse a personas que necesitaban de 
Jesús, aunque no lo reconocieran.

Así, Felipe salía a recorrer pueblos y ciu-
dades, y la táctica no falló. Se hizo amigo 
de mucha gente; sobre todo, se hizo amigo 
de gente marginada, de drogadictos y de 
parias de la sociedad. Todos se sentían 
atraídos por el Citroën 3CV amarillo, y era 
fácil comenzar a dialogar, primero sobre 
cualquier cosa y, con el tiempo, de temas 
más profundos. Con algunos, hasta podía 
hablar sobre Jesús y de su amor.

Una de esas personas, una joven, se dio 
cuenta de que las drogas no eran lo mejor 
para ella, y decidió hacer una película casera 
para ayudar a sus amigos a reflexionar. Y 
en la película necesitaba a Felipe para el 
rol de Felipe... y el Citroën 3CV amarillo 
para su propio rol.

Un día, Felipe me dio una copia del DVD 
con la película, y me dijo: “Cuidado, que es 
dura; la vida de los drogadictos es dura y 
esta chica no ahorra en crudezas. Pero me 
vas a ver a mí. Estoy feliz de que me haya 
pedido participar en su proyecto”. Lágrimas 
corrían por las mejillas de Felipe. Y no me 
soltaba la mano; desde hacía rato ya, cuando 
me había acercado a él mientras descansaba 
en el asiento delantero de su amado Citroën 
3CV amarillo. Felipe estaba muy debilitado 
por un cáncer repentino, que estaba a punto 
de cortar su vida demasiado temprano. Ha-

bíamos ido ese sábado de tarde a despedirnos 
de él, y a decirle que pronto nos veríamos 
nuevamente, en el cielo, con nuestro Jesús.

Pero Felipe sentía una profunda tristeza 
por no poder seguir mostrando a Jesús a los 
marginados. “Hay tanto por hacer... ¡Tengo 
tanto para hacer!”, repetía una y otra vez, y 
me apretaba más fuerte aún la mano. Había 
ganado la confianza de muchos, y ahora, 
¿quién saldría como él, con un Citroën 
3CVamarillo?

“Y aconteció que estando él sentado a 
la mesa en la casa, he aquí que muchos 
publicanos y pecadores, que habían venido, 

CADA PERSONA 

TIENE MUCHO 

VALOR, Y TODOS 

ESTAMOS 

LLAMADOS A SER 

COMO JESÚS Y A 

SERVIR A TODOS 

SIN DISTINCIÓN.

se sentaron juntamente a la mesa con Jesús 
y sus discípulos. Cuando vieron esto los 
fariseos, dijeron a los discípulos: ¿Por qué 
come vuestro Maestro con los publicanos 
y pecadores? Al oír esto Jesús, les dijo: Los 
sanos no tienen necesidad de médico, sino 
los enfermos. Id, pues, y aprender lo que 
significa: Misericordia quiero, y no sacrificio. 
Porque no he venido a llamar a justos, sino a 
pecadores, al arrepentimiento” (Mat. 9:10-13).

En el funeral de Felipe había mucha, 
mucha gente. Su familia había alquilado 




